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 ТРИУМФАЛЬНОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ПРОКУРОРА. Кузбасский 
прокурор по надзору за 
соблюдением законов 
в исправительных 
учреждениях Илья 
Платов завоевал 
«золото» на проходившем 
в Токио Кубке мира по 
Шин киокушинкай каратэ. 
Одну из эффектных побед 
наш земляк одержал над 
соперником из Канады, 
который был почти 
вдвое крупнее: помогли 
наставления тренера и 
правильно выбранная 
тактика боя. В финале 
Платов встретился с 
представителем Японии 
и уже в основное время 
одолел своего оппонента. 
Кстати, 9-летний сын 
чемпиона Даниил тоже 
занимается киокушинкай 
каратэ и уже является 
призёром городских 
соревнований.

// знай наших!

Рейтинги престижа

// на контроле

Определяющие приемы по личным вопросам

панорама новостей
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// память

По традиции по-человечески
// фотофакт

Окончание. Начало на 1-й стр.

Самые маленькие, например, 
состязаются в конкурсе рисун-
ков на асфальте «Я рисую ГТО» 
или практическом освоении 
книжки-раскраски «Спортив-
ные приключения кота Кузбар-
сика». Для тех, кто постарше, 
предусмотрены акции посерьез-
нее, скажем, «Твои 5 шагов до 
знака ГТО». Ну а пожилым куз-
бассовцам предлагаются, в част-
ности, мастер-классы по скан-
динавской ходьбе. Так что не 
проходите мимо! Это полезно 
для здоровья и просто интерес-
но!

Проект «Лето с ГТО в Кузбас-
се!» продлится вплоть до 31 авгу-
ста 2018 года. Ожидается, что за 
это время к нему приобщится не 
менее пяти тысяч наших земля-
ков. А в сентябре будут определе-

ны победители конкурса на луч-
шую муниципальную «летнюю 
площадку ГТО».

Кстати, по реализации ком-

плекса ГТО Кемеровская область 
занимает 1-е место в Сибирском 
федеральном округе.

Дмитрий Толковцев.

// цифра

Более 55 тысяч кузбассовцев получили или 
обменяли водительские удостоверения с начала 
2018 года. С появлением 30-процентной скидки 
при уплате госпошлины количество граждан, 
пользующихся госуслугами в электронном 
виде, неуклонно растет. По информации 
пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской 
области, только в нынешнем году при выдаче 
или обмене водительского удостоверения более 
70 процентов заявителей оформили заявления 
через Портал госуслуг (gosuslugi.ru).

КузГТУ и КемГУ вошли в 
ТОП-20 двух рейтингов 
российских вузов.

Кузбасский государ-
ственный технический уни-
верситет вошел в первую 
двадцатку рейтинга россий-
ских университетов с вы-
соким «фактором Forbes». 
Авторитетный бизнес-жур-
нал опубликовал собствен-
ный рейтинг университетов. 
Критерием для составле-
ния рейтинга стало не толь-
ко качество образования, но 
и так называемый «фактор 
Forbes» – показатель, учи-
тывающий «элитность» 
учебного заведения и долю 
предпринимателей в об-
щем количестве выпускни-
ков. Вузы, которые вошли 
в рейтинг, выпустили наи-
большее количество участ-
ников списка «Forbes», их 
детей, а также представи-
телей политической и эко-
номической элиты (от-
носительно общего числа 
выпускников).

Кемеровский государ-
ственный университет – в 

двадцатке рейтинга эко-
номических вузов России. 
Портал «Superjob для сту-
дентов» представил рей-
тинг вузов России на 2018 
год по уровню зарплат 
молодых специалистов, 
окончивших университет 
1-5 лет назад и занятых в 
сфере «Финансы и эконо-
мика». В рейтинге отра-
жены показатели по при-
росту зарплат, количеству 
выпускников, оставшихся 
в регионе после окончания 
вуза, а также средний балл 
ЕГЭ. Средний балл ЕГЭ 
в Институте экономики 
и управления КемГУ со-
ставляет 74,6, заработная 
плата – 57 тысяч рублей. 
В 2018 году в опорном вузе 
Кузбасса открылись новые 
магистерские программы: 
«Управление проектами», 
«Девелопмент недвижи-
мости и развитие терри-
тории». Общее количество 
бюджетных мест в маги-
стратуре – 72 (33 места – 
очное отделение, 31 – оч-
но-заочное, 8 – заочное).

Пресс-служба АКО.

В городах и районах региона 
проходят приемы граждан с 
участием специалистов облад-
министрации.

27 июня врио губернатора Сергей 
Цивилев потребовал от глав городов 
и районов провести в территориях 
личные приемы граждан и обобщить 
самые острые проблемы. Решение 
принято после встречи с жителями 
Гурьевска. Люди посетовали на рав-
нодушие со стороны местной адми-
нистрации, отсутствие личных при-
емов главы, игнорирование проблем, 
поднимаемых гражданами.

Врио губернатора потребо-
вал от всех глав территорий быть 

предельно внимательными к об-
ращениям кузбассовцев, делать 
все возможное для их решения.

По поручению Сергея Циви-
лева совместно с территориями 
разработан график приемов, на 
них присутствуют специалисты 
из администрации области. Они 
протоколируют все обращения, 
проводят их анализ.

По мнению врио губернато-
ра, именно приемы граждан по-
могут определить самые насущ-
ные и первоочередные задачи, 
которые необходимо решить для 
дальнейшего роста и развития 
территорий, на основе анализа 
обращений и предложений жите-

лей должны строиться стратегии 
социально-экономического раз-
вития муниципалитетов, учиты-
вая мнение кузбассовцев, должна 
разрабатываться Стратегия-2035.

Приемы уже состоялись в ше-
сти городских округах и двух му-
ниципальных районах региона. 
Традиционно большее количе-
ство обращений связано с вопро-
сами сферы ЖКХ, благоустрой-
ства и ремонта дорог, жилья, 
образования и здравоохранения.

Работа с обращениями граж-
дан находится на личном контро-
ле врио губернатора Кемеровской 
области Сергея Цивилева.

Пресс-служба АКО.

В рамках празднования 
Дня шахтера около 1200 
членов семей погибших 
горняков получат мате-
риальную поддержку.

В угольных городах и 
районах Кемеровской об-
ласти стартуют встре-
чи с вдовами и родителя-
ми погибших шахтеров. В 
мероприятиях участву-
ют и. о. заместителей гу-
бернатора, представи-
тели администрации 
области, руководители 
городов, представители 
угольных компаний.

На встречах семьи по-
гибших горняков получат 
по 10 тысяч рублей. Для 
них организуют чаепи-
тия и концерты. Подоб-
ные встречи проводятся не 
только для того, чтобы ока-
зать материальную помощь 
семьям погибших горняков, 
но и по-человечески разо-
браться с возникающими 
проблемами, нерешенны-
ми вопросами.

До 10 августа 2018 года 

подобные мероприятия 
пройдут во всех терри-
ториях Кузбасса, где дей-
ствуют угольные пред-
приятия. Так, например, 
17 июля встречи прошли в 
Междуреченске и Мысках. 
Сегодня, 19 июля, такие 
встречи должны состоять-
ся в Анжеро-Судженске 
(и. о. замгубернатора Ста-
нислав Черданцев) и Крас-
нобродском городском 
округе (начальник депар-
тамента природных ресур-
сов и экологии Сергей Вы-
соцкий).

Как отметил началь-
ник департамента угольной 
промышленности Олег То-
карев, безопасности шах-
терского труда в регионе 
уделяется особое внимание. 
В 2017 году на усовершен-
ствование условий работы 
горняков направлено поч-
ти 5 миллиардов рублей. За 
25 лет показатель травма-
тизма в отрасли снизился в 
69 раз, смертельного – в 22 
раза.

Пресс-служба АКО.
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 Фото Федора Баранова.

// от первого лица

 КУЗБАСС 
СТАНЕТ 
ПЕРВЫМ 

РЕГИОНОМ В РОССИИ, 
ГДЕ БУДЕТ ВВЕДЕН 
ЗНАК ОТЛИЧИЯ 
«ГОТОВ К СПАСЕНИЮ 
ЖИЗНИ».

Безопасность детей 
превыше всего

// краеведение

Экспонат из космоса

Мы приняли реше-
ние реализовать иници-
ативу, представленную и 
поддержанную на Пар-
ламентских слушаниях 
в Комитете ГД РФ по во-
просам семьи, женщин 
и детей. Кузбасс станет 
первым регионом в Рос-
сии, где будет введен знак 
отличия «Готов к спасе-
нию жизни».

Для этого требуют-
ся проработанные и ут-
вержденные специали-
стами образовательные 
материалы, эффективные 
видеокурсы. Они прой-
дут экспертную оценку 
и будут рекомендованы 
для использования. В во-
просах безопасности не 
должно быть «народных 
советов», а только эффек-
тивные правила и требо-
вания.

Мое решение под-
держали руководители 
и представители спаса-
тельских организаций, 
эксперты в сфере образо-
вания и молодежной по-
литики, сотрудники об-
ластной администрации, 
а также актив региона – 
добровольцы из студен-
ческого корпуса спаса-
телей и студенческого 
поисково-спасательного 
отряда.

Сейчас создается рабо-
чая группа, которая будет 
заниматься актуализаци-
ей курса ОБЖ, дополнять 
его практическими уро-
ками. К сожалению, дале-
ко не все школьники так 
же внимательны к уро-
кам основ безопасности 
жизнедеятельности, как 
к другим предметам. В 
нынешнем виде уроки не 
вызывают у ребят высо-
кого интереса, а практи-
ческие навыки и вовсе за-
нимают мизерную часть 
программы. Поэтому за-
дача специалистов, экс-

пертов, педагогов и пси-
хологов – предложить 
школьникам более увле-
кательную форму прове-
дения уроков.

Также в области будут 
разработаны нормативы 
по сдаче практических 
навыков самоспасения 
и оказания первой по-
мощи. Новый знак отли-
чия – «Готов к спасению 
жизни» – станет оценкой 
знаний и навыков ребят. 
Разработают знак наши 
кузбасские художники и 
дизайнеры. Чтобы при-
влечь к проекту общее 
внимание, мы проведем 
открытое голосование и 
выберем лучший вариант.

Координатором про-
екта будет председатель 
совета Кемеровского ре-
гионального отделения 
общероссийской обще-
ственной организации 
«Российский Союз Спаса-
телей» Денис Радин. Ра-
дует, что наша молодежь 
всегда впереди: они упор-
но работают и всех вокруг 
мотивируют к активным 
действиям.

Уверен, что нашу ини-
циативу поддержат все 
регионы России, но мы 
уже стали первыми.

Временно  
исполняющий  

обязанности 
губернатора  

Кемеровской области 
Сергей Цивилев.

У Кузбасса, как и у всей страны, есть важная задача 
сделать будущее наших детей безопасным и счастли-
вым. Соблюдение мер антитеррористической защиты, 
пожарной безопасности и предупреждения чрезвы-
чайных ситуаций всегда находятся у нас под контро-
лем. Но немаловажную роль играет и личное отноше-
ние взрослых и детей к собственной безопасности.

// сезонные хлопоты

Переход к отдыху

В Прокопьевском краеведче-
ском музее накануне Дня горо-
да и Дня шахтера установлен 
уникальный экспонат – тормоз-
ной парашют запасной пара-
шютной системы космического 
спускаемого аппарата. В начале 
90-х годов прошлого века он 
побывал в космосе вместе с 
аппаратом «Союз».

Об этом «Кузбассу» расска-
зала директор Прокопьевско-
го краеведческого музея Галина 
Банкевич. Возвращение экипа-

жа с орбиты и посадка на Землю 
– один из сложнейших этапов по-
лета, который длится около 50 
минут. Для снижения скорости 
корабля включается двигатель-
ная установка на торможение. 
На высоте 140 километров про-
исходит разделение корабля на 
приборно-агрегатный, бытовой 
отсеки (которые сгорают) и спу-
скаемый аппарат. На высотах 90-
40 километров происходит его 
интенсивное торможение. На вы-
соте 10,5 километра раскрывает-
ся тормозной парашют, который 

берет на себя большую аэроди-
намическую нагрузку, затем про-
исходит отделение тормозного 
и ввод основного парашюта, что 
позволяет уменьшить скорости 
снижения до безопасной величи-
ны.

«Уникальный экспонат – по-
дарок прокопчанам нашего зна-
менитого земляка, дважды Героя 
Советского Союза летчика-кос-
монавта Бориса Валентиновича 
Волынова. Ему тормозной пара-
шют передал сотрудник Центра 
подготовки космонавтов Алек-
сандр Юрьевич Чеховской, за-
нимавшийся с 1979 года подго-
товкой космонавтов по системе 
аварийного спасения и приземле-
ния. Как известно, Борис Вален-
тинович считается единствен-
ным космонавтом, выжившим 
при жесткой посадке. Вместе с 
Чеховским они проводили тре-
нировки с изучением парашют-
но-реактивной системы верти-
кальной посадки космического 
корабля «Союз», – рассказала Га-
лина Банкевич.

Первыми экскурсантами, ко-
торые смогли дотронуться до на-
стоящего космического парашю-
та, стали ребята из летнего лагеря 
социально-реабилитационного 
центра «Алиса». Новый экспонат 
музея вызвал у них бурю эмоций. 
Экскурсия у парашюта преврати-
лась в урок-диспут.

Оксана Панарина.

В областном центре до конца 
недели планируется открыть 
для отдыхающих понтонный 
мост через реку Томь на остров 
Кемеровский.

В настоящее время специали-
сты активно ведут монтажные 
работы по его сборке и уста-
новке. А перед этим им при-

шлось возвратить в проектное 
положение якоря, на которые 
крепится переправа (за время, 
прошедшее с момента прошло-
годнего демонтажа моста по 
осени прошлого года, они были 
сдвинуты льдом и течением 
воды). Всего конструкцию пе-
шеходного моста на остров по-
среди реки удерживают 30 фун-

даментных блоков и канатов.
Как уточнили в пресс-службе 

администрации областного цен-
тра, летняя понтонная перепра-
ва на остров Кемеровский состо-
ит из скрепленных между собой 
пластиковых модулей общей 
длиной 140 метров и шириной 2,5 
метра.

Никита Белов.
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//цивилизация

Одной «глухой» деревней 
стало меньше

 Сейчас в центре «Крылья» на реабилитации 
находятся шесть коршунов.  
Фото Алексея Самуленкова. 

// к власти с вопросом// здравоохранение

Борьба с инфарктом на дому

19 июля 20.07 21.07
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// погода

// человек и природа

Пациенты на законных птичьих правах

Уважаемые кузбассовцы! С 23 по 27 июля 2018 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к и.о. 
заместителя губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений адми-
нистрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской обла-
сти отраслевой и специальной компетенции, иных 
организаций по телефонам «прямой линии»:
23 июля (понедельник) - Токарев Олег Сергеевич 

- начальник департамента угольной промышленности 
администрации Кемеровской области, тел. (8-3842) 
58-21-08.
24 июля (вторник) - Телегин Вячеслав Николаевич - 
и.о. заместителя губернатора Кемеровской области  
(по жилищно-коммунальному и дорожному комплексу),  
(8-3842) 36-43-61.
25 июля (среда) - Брежнев Александр Васильевич 

- и.о. начальника департамента охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-42-84.
26 июля (четверг) - Гайденко Ирина Викторов-
на - начальник государственной жилищной инспекции 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-46.
27 июля (пятница) - Шматок Юлия Николаевна - 
директор некоммерческой организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кемеровской области»,  
тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области, (8-3842) 58-41-97.

На базе Кемеровского об-
ластного медицинского 
колледжа прошел очередной 
тренинг с элементами сорев-
нования для бригад скорой 
медицинской помощи.

Впервые такое нестандарт-
ное повышение квалификации 
специалистов «скорой» колледж 
провел в декабре прошлого года. 
К июню были охвачены город-
ские станции Кемерова, Новокуз-
нецка и Прокопьевска. А в июле 
в тренинге приняли участие еще 
шесть бригад – из Анжеро-Суд-
женска, Мариинска и Берёзовско-

го. Темой учебного состязания 
стало оказание помощи пациен-
ту с подозрением на инфаркт ми-
окарда.

Чтобы ситуации не повторя-
ли друг друга, их изначально ва-
рьировали: не осложненный 
инфаркт; остеохондроз позво-
ночника с болью в груди, по кли-
нической картине схожий с ин-
фарктом; инфаркт с остановкой 
сердца, наступившей до приез-
да «скорой»; клиническая смерть 
пациента в момент оказания ме-
дицинской помощи…

Бригады по очереди отправля-
лись на «вызов» в учебный класс, 

имитирующий жилую кварти-
ру, и отрабатывали там алгоритм 
спасения больного в доставшейся 
им версии. Всё это транслирова-
лось по видеосвязи в актовый зал. 
Здесь остальные команды-участ-
ники могли посмотреть на дей-
ствия коллег со стороны и поде-
литься мнением о том, как можно 
повысить качество оказываемой 
помощи. Параллельно каждую 
бригаду оценивали эксперты. В 
итоге два призовых места, первое 
и третье, заняли мобильные ме-
дики из Анжеро-Судженска, по-
казавшие лучшие результаты.

Валентина Акимова.

В деревне Московка 
Тисульского района 
появились мобильная 
связь и интернет.

Московка – малень-
кая деревенька на берегу 
Кии, удаленная от Кеме-
рова на 300 километров. К 
настоящему времени здесь 
осталось всего 32 местных 
жителя. До сих пор они 
поддерживали связь с ми-
ром через стационарные 
телефоны (в деревеньке и 
сейчас есть действующий 
общественный таксофон!). 
Но это было не очень удоб-
но – с учетом распростра-
нения мобильной связи и 
отказа многих кузбассов-
цев от традиционных до-
машних телефонов. А мно-

гочисленных туристов, 
облюбовавших эти места 
для водных сплавов, отсут-
ствие «сети» лишало воз-
можности сообщить близ-
ким о том, что с ними всё в 
порядке.

Благодаря совместным 
действиям департамента 
транспорта и связи Кеме-
ровской области и компа-
нии «МегаФон» Московка 
приблизилась к цивилиза-
ции. Установленная здесь 
10-метровая базовая стан-
ция обеспечила сотовой 
связью не только деревню, 
но и ее окрестности. От-
метить это событие собра-
лась вся деревня, жители 
даже устроили празднич-
ный концерт.

Валентина Акимова.

// криминал

Всё дело в сиротской доле

Руководство, члены Коллегии Главного управления МВД 
России по Кемеровской области, Совет ветеранов и Обще-
ственный совет при Главном управлении, а также личный 
состав органов внутренних дел Кузбасса глубоко скорбят в 
связи с кончиной участника Великой Отечественной войны, 
ветерана МВД России, полковника милиции в отставке 

СТРИЖНЕВА  
Михаила Ефремовича

и выражают искренние соболезнования его родным и близким.

Общественная палата Кемеровской области  
выражает глубокие соболезнования Куприянову 
Андрею Николаевичу в связи со смертью супруги 

КУПРИЯНОВОЙ
Светланы Игоревны.

Переживаем скорбь утраты вместе с вами.

Жительница Таштагола  
обвиняется в мошенничестве 
и присвоении денег  
опекаемых детей.

Как следует из материалов 
уголовного дела, женщина была 
попечителем двух несовершен-
нолетних детей, которых ей пе-
редали в приемную семью. Пред-
приимчивая «мама» знала, что 
на банковские счета ее подопеч-
ных ежемесячно поступают пен-
сии по утере кормильца, но снять 
их можно только по разрешению 
органа опеки и попечительства. 
И она стала предъявлять в бан-
ке изготовленные на компьютере 
подложные документы, выдавая 
их за полученные в органах опе-
ки. Всего таким образом за пол-
тора года ей удалось снять со сче-

тов подопечных 1 миллион 165 
тысяч рублей.

Кроме того, она присвоила 
себе более 30 тысяч рублей, кото-
рые на этот раз в установленном 
законом порядке сняла с банков-
ского счета опекаемого ребенка 
для лечения и протезирования 
его зубов.

Мошенничество вскрылось в 
ходе проверки, которую прове-
ли сотрудники органов опеки, по-
сле чего материалы были переда-
ны в следственные органы. В ходе 
предварительного следствия 
женщина свою вину признала 
полностью. По ее словам, у нее 
были материальные трудности 
и ей нужны были деньги, кото-
рые она и похищала с расчетных 
счетов своих приемных несовер-
шеннолетних детей. Эти средства 

женщина тратила на своих род-
ных детей и на погашение долгов 
по кредитам.

В то же время возместить при-
чиненный ущерб женщина отка-
залась, в связи с чем следователь 
наложил арест на принадлежа-
щий ей автомобиль стоимостью 
189 тысяч рублей.

Как уточнили в пресс-службе 
регионального Следственного ко-
митета, в рамках расследования 
уголовного дела в адрес главы Таш-
тагольского района внесено пред-
ставление об устранении причин и 
условий, способствовавших совер-
шению указанных преступлений, в 
результате к дисциплинарной от-
ветственности привлечены долж-
ностные лица территориального 
органа опеки и попечительства.

Всеволод Владимиров.

В заповеднике «Кузнецкий Алатау» спасли 
трех пернатых хищников.

В Центр реабилитации диких птиц «Крылья», 
который расположен на территории заповедника 
«Кузнецкий Алатау», поступили новые пациенты – 
два коршуна и пустельга обыкновенная.

Как рассказали в «Кузнецком Алатау», одного из 
коршунов привезли из Новокузнецка: у птицы была 
открытая кровоточащая рана крыла. Специалисты 
заповедника ее обработали, и теперь есть надежда, 
что птица пойдет на поправку.

Второго коршуна доставили из Междуреченска. 
Птица получила сильное сотрясение мозга при уда-
ре. Сейчас обе птицы чувствуют себя лучше, и если 
всё пойдет хорошо, их выпустят в естественную сре-
ду обитания уже в ближайшее время.

А в офис заповедника в Междуреченске жители 
микрорайона ГРЭС города Мыски привезли подрос-
шего птенца пустельги обыкновенной, которого они 
нашли случайно. Новичок быстро освоился в центре 
реабилитации, с аппетитом ест и не дает себя в обиду 
более взрослой пустельге, освоившейся здесь ранее.

– Шансы на то, что вскоре он вернется в природу, 
достаточно высоки, – сообщили в центре «Крылья».

Напомним, центр реабилитации «Крылья» действу-
ет с 2015 года, он был построен благодаря содействию 
благотворительного фонда «Красивые дети в красивом 
мире». За время работы центра уже были спасены де-
сятки различных птиц. Последней из тех, кто успешно 
прошел реабилитацию и вернулся в природу, стала еще 
одна пустельга – ее специалисты заповедника, предва-
рительно окольцевав, выпустили на волю в конце июня.

Катерина Спасова.
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 СТРАТЕГ БЕЗ ДЕНЕГ СТАНОВИТСЯ ПРОСТО 
МЕЧТАТЕЛЕМ, И НУЖНО БУДЕТ ДУМАТЬ, 
ОТКУДА БРАТЬ РЕСУРСЫ. ВСЁ ЭТО НЕОБХОДИМО 

ПРОСЧИТЫВАТЬ. ЕСЛИ МЫ ЗАЯВИЛИ, ЧТО ДОЛЖНЫ 
СТАТЬ РЕГИОНОМ №1 ЗА УРАЛОМ, ТО НЕЛЬЗЯ 
ОГРАНИЧИТЬСЯ РОСТОМ В КАКИХ-НИБУДЬ ТРИ 
ПРОЦЕНТА В ГОД.

Задача – создание  
комфортной среды для жизни

– Глеб Владимирович, есть 
ли здесь, в вашем новом ка-
бинете, что-то с прежних 
мест работы?

– Есть: кресло. Когда я еще ра-
ботал замом главы Кемеровско-
го района, у меня было очень 
неудобное кресло, и коллеги 
подарили мне на день рожде-
ния новое. За семь лет оно пере-
биралось вместе со мной из ка-
бинета зама по строительству 
и ЖКХ в кабинет первого зама, 
потом в кабинет главы райо-
на. Не стал изменять традиции, 
привез и сюда.

– Можете кратко предста-
вить строительную отрасль 
Кузбасса?

– В 2017 году в ней работа-
ли 4646 предприятий. За деся-
тилетие максимальный объем 
работ, выполненных по этому 
виду экономической деятель-
ности, был достигнут в 2014 
году – 121,7 миллиарда рублей. 
С 2007-го по 2017 год этот пока-
затель снизился на 7,9 процента 
до 114,4 миллиарда рублей. По 
итогам прошлого года по обще-
му объему строительных работ 
Кемеровская область заняла 
21-е место среди всех субъек-
тов Российской Федерации и 3-е 
место в СФО.

– Какие основные проблемы 
отрасли вы уже можете на-
звать?

– Детализировать пока рано: 
только вхожу в курс дела. Но, 
если цитировать по Стратегии 
развития Кузбасса до 2035 года, 
то это низкая обеспеченность 
строительных организаций 
собственными финансовыми 
средствами, низкий уровень до-
ступности кредитных средств, 
низкий уровень платежеспо-
собности населения, а также 
высокие издержки на строи-
тельство инженерных сетей и 
подключение объектов к ним.

– Чем мотивировал вас, 
приглашая в свою команду, 
новый глава Кузбасса? Какие 
задачи поставил перед вами?

– Сергей Евгеньевич нада-
вил на мои патриотические чув-
ства, сказал, что надо создавать 
комфортную среду для жиз-
ни кузбассовцев, что необходи-
мо наводить порядок в отрасли, 
много строить. Что нужно об-
ратить внимание на новые про-
екты, например, кемеровскую 
сцену Государственного акаде-
мического Мариинского театра, 
президентский кадетский кор-
пус.

Необходимо завершить це-
лый ряд незаконченных объек-
тов и проблемных проектов. К 
примеру, это школа №81 в Но-
вокузнецке, которую не могут 
открыть вот уже пять лет. Это 

В администрации Кемеровской области очередное назначение: 
исполняющим обязанности заместителя губернатора по строительству стал Глеб Орлов.  
Свое первое интервью он дал газете «Кузбасс» на второй день после вступления в должность

// из досье

Глеб Владимирович Орлов родился в горо-
де Кемерово в 1975 году.
Окончил КузГТУ по специальности «Эконо-
мика и управление на предприятии». Ра-
ботал экономистом отдела ценных бумаг в 
ОАО АКБ «Кузбасспромбанк», специали-
стом отдела организации и прогнозиро-
вания доходов Управления федерального 
казначейства Минфина РФ по Кемеровской 
области, главным экономистом в компа-
ниях по снабжению и жизнеобеспечению 
РАО «РЖД», директором ООО «Торговый 
дом «Профикс», директором МП г. Кемеро-
во «Городское управление капитального 
строительства». 
С 2011 года – заместитель главы Кемеров-
ского района по строительству и ЖКХ. С 
2013 года – первый заместитель главы Ке-
меровского района. С 2015 года – глава Ке-
меровского района.

проектный институт «Обл-
стройпроект». Там Сергей Евге-
ньевич был лично, встречался с 
коллективом, там очень серьез-
ные проблемы, люди не получа-
ют зарплату с января, есть опас-
ность потерять уникальный 
коллектив. Решено поддержать 
«Облстройпроект», сделать его 
главным проектным институ-
том Кузбасса.

Подобных болевых точек в 
строительной отрасли области 
немало, сейчас необходимо ра-
зобраться в приоритетах и вы-
яснить возможности и сроки ре-
шения проблем.

Ну, а если по должностной 
инструкции, то я занимаюсь ко-
ординацией деятельности ор-
ганизаций строительного ком-
плекса; разработкой и участием 
в реализации задач социально-
экономического развития Куз-
басса, связанных с сооружени-
ем объектов производственного 
и непроизводственного назна-
чения, с проектированием, ка-
питальным строительством, 
развитием предприятий строй-
индустрии, промышленности 
строительных материалов; по-
вышением эффективности ис-
пользования государственных 
инвестиций; внедрением ры-
ночной экономики, передового 
опыта, прогрессивных техно-
логий организации труда, про-
изводства материалов, изделий, 
конструкций; анализом эффек-
тивности развития строитель-
ного комплекса и реализуемых 
решений и так далее. Есть где 
развернуться.

– Вы назвали несколько про-
блем, которые требуют опе-
ративного решения. Но, как 
понимаю, в строительной 
отрасли есть и системные 
вопросы, которые должны  
войти в Стратегию развития 
Кемеровской области?

– Стратегия в общем виде оз-
вучена главой региона, сейчас 
детализируется. От муници-
палитетов собраны пожелания 
всех профильных департамен-
тов, – видите, какая огромная 
пачка? Теперь на областном 
уровне необходимо опреде-
литься в приоритетах и возмож-
ностях, проговорить с ЖКХ, 
выяснить, потянут ли мощно-
сти котельных, понять, нужно 
ли строить в конкретных тер-
риториях, к примеру, детские 
сады: может, там падает рожда-
емость, и сады будут пустовать.

Как сказал глава региона: 
«Главное для нас – создание 
комфортной среды для жизни 
кузбассовцев». Строительной 
отрасли это касается напря-
мую. Но сразу оговорюсь: стра-
тег без денег становится просто 
мечтателем, и нужно будет ду-
мать, откуда брать ресурсы. Всё 
это необходимо просчитывать. 
Если мы заявили, что должны 
стать регионом №1 за Уралом, 
то нельзя ограничиться ростом 
в каких-нибудь три процента в 
год.

– Одна из самых первых ор-
ганизационных проблем, с ко-
торой вы уже столкнулись? 

– Люди перестали друг друга 
слышать. Яркий пример – ново-
кузнецкая школа-долгострой. 

В четверг там будем проводить 
штаб, потому что есть недопо-
нимание между заказчиком, 
подрядчиком, субподрядчиком. 
Заказчик говорит одно, вроде, 
прав. Подрядчик говорит со-
всем другое, тоже, вроде, прав. 
Разговариваю с главой Ново-
кузнецка – у него своя прав-
да. А объект стоит… Принято 
решение собрать их всех вме-
сте на строительной площад-
ке и понять, в чем же пробле-
ма. Знаете, как Папу Римского 
избирают? Кардиналов закры-
вают в помещении, и пока не 
договорятся – никого не выпу-
стят. Вполне возможно, чтобы 
сдвинуть дело с мертвой точки, 
потребуется предпринять что-
то подобное.

Много проблем, которые не 
исчерпываются пуском в строй 
строящегося объекта. Допу-
стим, Сергей Евгеньевич при 
личной встрече просил у прези-
дента России помощи в строи-
тельстве междуреченской боль-
ницы. Знаете эту историю? За 
счет регионального бюджета в 
2013 году была построена ко-
робка. К 2014 году ее собира-
лись достроить за счёт феде-
рального бюджета, оборудовать 
и ввести в эксплуатацию, но фи-
нансирование остановили. Пре-
зидент пообещал помочь, чтобы 
за два-три года больница была 

достроена и введена эксплуата-
цию.

Проводим совещание, задаю 
вопрос: есть ли в городе доста-
точное количество медиков? Не 
получится, что построим зда-
ние, но не найдем специали-
стов? Привлечь кадры можно, 
как минимум решая три мо-
мента: зарплата, перспекти-
ва, жилье. То есть параллельно 
с больницей надо проектиро-
вать жилье и решать вопрос со 
средствами. Чтобы объект жил 
и дышал и приносил пользу куз-
бассовцам.

– Как изменился ваш гра-
фик работы?

– Не изменился, единствен-
но, теперь разнообразия будет 
меньше: ни полей, ни коровни-
ков, как раньше в Кемеровском 
районе, а одни стройплощадки. 
Но зато география поездок уве-
личивается до размеров всего 
Кузбасса.

– Считается, что прихо-
дит новый командир и начи-
нает менять сержантский 
состав. Перед вами стоит 
такая задача?

– Именно так задача не стоит, 
но в любом случае стиль управ-
ления будет иной, чем у преды-
дущих руководителей. Вопрос в 
другом: либо сержантский со-
став это принимает, либо нет. Я 
обозначил правила, если срабо-
таемся – будем работать вместе. 
Если человек не захочет быть в 
команде, – с ним будем расста-
ваться.

Понимаете, отрасль мо-
жет успешно двигаться вперед 
лишь тогда, когда все идут впе-
ред. Если кто-то идет поперек, 
не получается конструктивно-
го движения, этого товарища 
приходится тащить, зачем это 
остальным?

Иван Королев.
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– Денис Евгеньевич, почему препо-
даватель-гуманитарий вдруг решил 
встать на спасательную стезю? Это 
что, случайность?

– Нет, никакой случайности здесь нет, 
скорее, это закономерность. Родители еще 
с детства научили меня при необходимости 
всегда протягивать руку помощи тем, кто в 
ней нуждается. А после достижения опре-
деленного возраста этот вопрос, очевидно, 
проявился более остро. В 2012 году я обра-
тился в Агентство по защите населения и 
территории Кемеровской области с прось-
бой обучить меня элементарным навыкам 
поисково-спасательных работ – например, 
для того, чтобы можно было помочь про-
фессиональным спасателям в поиске про-
павших в тайге людей, или оказать первую 
медицинскую помощь пострадавшему че-
ловеку. А в агентстве мне предложили по-
смотреть на эти вещи шире и подумать о 
создании такого спасательного отряда из 
числа студентов-добровольцев. Я подумал 
и решил: а почему бы нет? Тем более что 
для меня и моих единомышленников сре-
ди студентов это было очень интересно. 
Так на базе Кемеровской медицинской ака-
демии, где я тогда преподавал, появилось 
новое добровольческое формирование – 
студенческий спасательный отряд в коли-
честве двенадцати человек. Постепенно я 
настолько увлекся новой для себя сферой 
деятельности, что сейчас просто не пред-
ставляю себя без нее.

Позже подобные отряды доброволь-
цев послужили основой для создания ре-
гиональной общественной молодежной 
организации «Студенческий корпус спа-
сателей». На сегодняшний день на базе 
высших и средних специальных учебных 
заведений Кемеровской области имеется 
уже двенадцать таких спасательных отря-
дов, в которых в общей сложности более 
трехсот человек. 

В основе деятельности нашей орга-
низации не только помощь профессио-
нальным спасателям в их нелегкой дея-
тельности, но и пропаганда простейших 
спасательных навыков, которые обычные 
люди в случае необходимости смогли бы 
применить для спасения жизни.

В 2014 году проект Студенческого кор-
пуса спасателей «Студенчество во имя спа-
сения граждан» стал лауреатом националь-
ной премии «Гражданская инициатива».

В связи с активным развитием студенче-
ского спасательного движения в Кемеров-
ской области мне в 2015 году предложили 
возглавить региональное отделение обще-
ственной организации «Российский союз 
спасателей». Его главная задача – консоли-
дация усилий общества в решении проблем 
безопасности и спасения населения в усло-

виях чрезвычайных ситуаций. Есть такое 
понятие – культура безопасности жизнеде-
ятельности. И очень важно сформировать 
его в общественном сознании, в том числе 
через популяризацию и распространение 
знаний в области защиты населения и тер-
риторий. И тогда рядом всегда окажется че-
ловек, который при необходимости будет 
знать, как действовать в той или иной ситу-
ации, и сможет оказать помощь.

– Насколько известно, вы вместе с 
другими добровольцами участвовали 
в ликвидации последствий трагедии в 
«Зимней вишне»…

– Да. Одними из первых на месте трагедии 
оказались студенты-спасатели студенческо-
го отряда КузГТУ. Потом к ним присоеди-
нились и другие участники «Студенческого 
корпуса спасателей». Ребята помогали обе-
спечивать оцепление места происшествия, 
чтобы исключить попадание на террито-
рию случайных людей, оказывали специа-
листам помощь в работе с пострадавшими 
и их родственниками, в работе пункта вре-
менного размещения, который был органи-
зован в ближайшей к «Зимней вишне» шко-
ле №7, в составлении списков пострадавших 
и потерпевших... После окончательной лик-
видации пожара студенты-спасатели по-
могали профессиональным спасателям в 
разборе завалов на месте ЧП. Когда в близ-
лежащем сквере стал стихийно создаваться 
мемориал в память о погибших детях, наши 
добровольцы-спасатели круглосуточно де-
журили там и оказывали необходимую по-
мощь людям. Эта работа продолжалась в те-
чение 40 дней после трагедии…

Главное, что мы увидели в те дни, – это 
неравнодушие людей, которые от чисто-
го сердца предлагали ту помощь, кото-
рую только могли оказать. Это касалось и 
транспортировки пострадавших и их род-

ственников, и подвоза необходимых про-
дуктов, материалов и медикаментов, и 
многого-многого другого. Считаю, очень 
важно, что в тот момент кузбассовцы по-
казали необычайную готовность и спо-
собность к взаимопомощи…

– По инициативе Сергея Евгеньевича 
Цивилева Кузбасс станет первым регио-
ном в России, где будет введен комплекс 
«Готов к спасению жизни». Спасатели-
добровольцы тоже будут участвовать 
в реализации этой программы?

– Да, безусловно. Это жизненно важная 
программа, в которой мы намерены при-
нять самое активное и самое непосред-
ственное участие.

Трагедия в «Зимней вишне» заставила 
задуматься над ее причинами, провести ра-
боту над ошибками. Профессионалам ясно, 
что масштабы трагедии, возможно, были 
бы не так велики, если бы люди знали, как 
правильно вести себя в чрезвычайных си-
туациях, если бы каждый участник про-
исшествия чувствовал ответственность за 
свою и чужую жизнь. Но для этого, еще раз 
повторю, необходимо сформировать куль-
туру безопасности.

Опыт трагедии показал, что в самые пер-
вые минуты на месте происшествия оказы-
ваются добровольцы, которые живут ря-
дом или находятся в тот момент поблизости. 
Специализированные службы приезжают 
оперативно, но все равно теряются первые 
минуты, в которые можно спасти людей, из-
бежать фатальных последствий. Вот имен-
но в эти минуты рядом должен оказаться 
подготовленный человек, который до при-
бытия специализированных служб сможет 
помочь. Именно поэтому очень важно, что-
бы в обществе было как можно больше лю-
дей, прошедших необходимый минимум 
обучения поведению в чрезвычайных ситу-

ациях. Они будут в состоянии хотя бы пре-
достеречь, предотвратить явно ошибочные 
действия, а иногда и просто спасти. Ради 
этого мы сейчас и работаем.

Одно из ключевых направлений Страте-
гии социально-экономического развития 
Кемеровской области до 2035 года – повы-
шение безопасности кузбассовцев. И проект 
«Готов к спасению жизни» – это та самая 
программная и нормативная основа по вос-
питанию культуры безопасности для раз-
ных возрастных групп людей.

В частности, предусматривается созда-
ние регионального многофункционального 
учебного центра «Спасатель», что позволит 
проводить регулярные занятия в услови-
ях, наиболее приближенных к реальности 
и имитирующих основные виды чрезвы-
чайных ситуаций природного и техноген-
ного, а также террористического характера, 
дорожно-транспортные происшествия, во-
долазные работы. На базе учебного центра 
регулярно будут проводиться профильные 
занятия, мастер-классы среди студентов и 
школьников Кузбасса, волонтеров, просто 
для обычных жителей. И наши кузбасские 
дети первыми начнут сдавать нормативы 
комплекса «Готов к спасению жизни».

Убежден, что это очень важный про-
ект, от успеха реализации которого будут во 
многом зависеть жизни людей.

– Денис Евгеньевич, каким вы видите 
будущее Кузбасса? 

– В последнее время я стал гораздо более 
оптимистичен, чем прежде, к развитию куз-
басского общества и Кузбасса в целом. Не со-
мневаюсь, что наше общее будущее – в рас-
ширении диалога общества и власти. На мой 
взгляд, очень важно, что власть теперь слы-
шит молодежь – а для молодых людей очень 
важно и здорово понимать, что они нужны 
здесь и сейчас, а не где-нибудь за границей. 
Потому что за ними будущее.

Для меня и моих друзей и единомыш-
ленников важно, что проект новой Страте-
гии социально-экономического развития 
Кузбасса формируется с помощью диалога 
общественных сил. Да и сама программа 
«Готов к спасению жизни», о которой уже 
упоминалось, тоже проходит серьезное 
обсуждение. Очевидно, это и есть основа 
нормального функционирования любо-
го здорового общества, когда люди слы-
шат друг друга, когда они собираются вме-
сте для решения общих проблем, и когда 
каждый человек понимает, что он может и 
должен сделать.

Только вместе мы сможем изменить 
жизнь в нашем Кузбассе к лучшему – для 
нас самих, для наших детей и внуков. Вме-
сто нас этого никто не сделает.

Подготовил
Дмитрий Толковцев.

Денис Радин родился 38 лет назад в Кемерове, в семье рабочих: мама всю жизнь отра-
ботала на химическом предприятии, отец – на шахте. Однако их сын с детства всерьез 
мечтал стать военным и постепенно увлекся изучением военного прошлого нашей стра-
ны. В конечном итоге страсть к истории перевесила военное дело, и к моменту окон-
чания средней школы вопроса, что делать дальше, для него не возникало – конечно, 
пойти на исторический факультет Кемеровского госуниверситета. По окончании вуза 
поступил в аспирантуру. А несколько лет спустя молодой преподаватель организовал 
на общественных началах студенческий спасательный отряд. С тех пор жизнь Дени-
са связана с делом спасения людей. Сегодня он – председатель совета Кемеровского 
регионального отделения общественной организации «Российский союз спасателей», 
координатор нового губернаторского проекта «Готов к спасению жизни».

Денис Радин:  
«Жизнь во многом 
зависит от нас самих»
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 Электрофильтр (сооружение справа) в высоту почти с четырех-
этажный дом.

На промплощадке Кемеров-
ской ГРЭС в разгаре капремонт, 
точнее, замена электродов 1 и 
2 поля электрофильтра котлов 
№12 и №13. Сначала специали-
сты с помощью крана демонти-
ровали и извлекли из корпуса 
фильтра отслужившие корони-
рующие и осадительные элек-
троды – высота каждого из них 
12-16 метров, общий вес – поч-
ти 150 тонн. Между пластина-
ми, под высоким напряжением, 
проходят дымовые газы – части-
цы золы получают заряд и при-
тягиваются к электроду с проти-
воположным знаком, оседают на 
нём. Очищенный же дым уходит 
в атмосферу через две железобе-
тонные трубы. Электрофильтры, 
по данным станции, работают с 
КПД 98%.

Ювелиры электродов
Как пояснил директор ГРЭС 

Сергей Пушкин, поддержание 
электрофильтров в рабочем со-
стоянии – не столько природо-
охранная мера, сколько обязан-
ность, предписанная правилами 
эксплуатации электростанций. 
Основное оборудование не 
должно работать при неисправ-
ном газоочистном. «Оно стареет, 
чаще появляются отказы, – от-
мечает Пушкин. – Это вынуж-
дает останавливать котлоагреат 
и нести затраты на ремонт. Ког-
да они сопоставимы с затратами 
на замену, выгоднее заменить и 
сделать это вовремя».

Электрофильтры установ-
лены на основном крупном ко-
тельном оборудовании – шести 
котлах части высокого давления, 
в которых сжигается уголь. В 
2013 году на станции заменили 
электроды первого поля на кот-
ле №14 (до этого на фильтрах 
меняли электротехническое 
оборудование, механизмы стря-
хивания осевшей золы), в 2017 
году – второго и третьего поля. 
В июне этого года начались ра-
боты на фильтре котлов №12 и 
№13 (1, 2 поля), за которыми и 
пришлось понаблюдать «Экоде-
санту».

Работники склонились над 
собранным коронирующим 
электродом (рамкой с натяну-
тыми вдоль проволочками с 
шипами, именно через них по-
дается ток высокого напряже-
ния) с рулеткой в руках. «Зада-
ча выстроить расстояние между 
электродами очень четко: если 
они будут слишком близко, раз-
ряд будет просто пробивать, 
не будет магнитного поля, а 
если далеко, оно будет слабым 

– частицы не будут заряжать-
ся, – объясняет Сергей Пушкин. 

– Задача, чтобы эти зазоры не ме-
нялись в процессе эксплуатации, 
и тогда эффективность фильтра 

будет максимально высокой. В 
старых начиналась уже дефор-
мация – приходилось постоян-
но забираться в корпус, поправ-
лять, налаживать».

На момент визита «Экодесан-
та» энергетики заменили око-
ло 20% электродов 1 и 2 поля. К 
осени поменяют оставшиеся. В 
2019 году предстоит завершить 
работу на этом фильтре и обно-
вить электроды 1 и 2 полей кот-
ла №11. Оставшиеся котлы ча-
сти высокого давления (№15 и 
№16) самые молодые – их газо-
очистное оборудование в капре-
монте пока не нуждается.

Электрофильтры улавливают 
твердые частицы – золу. Вред-
ные летучие вещества, которые 
образуются при сжигании угля, – 
оксиды серы и азота. Серы в куз-
нецких углях мало, оборудова-
ние же, способное поймать NOx, 
на российских электростанци-
ях, по словам Сергея Пушкина, 
не применяется: оно очень доро-
гое. Поэтому снизить выбросы 
окислов азота на Кемеровской 
ГРЭС пытаются в процессе сжи-
гания топлива. В 2012-2013 го-
дах на станции реконструирова-
ли котлы №11-16, переведя их на 
другие марки угля (с СС на Д). В 
итоге содержание NOx в выбро-
сах уменьшилось на 25% и уло-
жилось в пределы норматива.

В планах энергетиков сни-
зить окислы азота еще примерно 
на 25%. Как объяснили специа-
листы, это вещество образуется 
тем меньше, чем меньше возду-
ха вдувают в котел во время го-
рения. При этом, если его будет 
слишком мало, котел погаснет. 
Режим горения нужно постоян-
но поддерживать на оптималь-
ном пограничном уровне. Се-
годняшняя автоматика котлов 
не позволяет этого делать. Про-
консультировавшись с главным 
конструктором завода-изго-
товителя, на ГРЭС решили ис-
пользовать новое техническое 
решение. «Мы просто экспери-
ментально поняли, что можно 
снизить к тому, что уже было 
достигнуто, режимными фак-
торами, – говорит заместитель 
главного инженера станции по 
эксплуатации Владимир Ван-
дышев. – Сейчас разрабатываем 
алгоритм системы автоматики, 
чтобы можно было это реализо-
вать на программно-аппаратном 
уровне». Сейчас новое оборудо-
вание (газоанализаторы и авто-
матику) пилотно внедряют на 
котле №16.

Шум из смога
На прошлой неделе област-

ная прокуратура сообщила о том, 
что суд принудил «Кемеровскую 
генерацию» «осуществить меро-
приятия по улавливанию, ути-

лизации, обезвреживанию вы-
бросов вредных (загрязняющих 
веществ)». В конце 2017 года из-
за многочисленных жалоб кеме-
ровчан на городской смог про-
куратура проверила исполнение 
законов в сфере охраны воздуха 
на Кемеровской ГРЭС (почему 
именно на ней и проверялись ли 
другие предприятия промыш-
ленного куста центра города, не 
сообщается).

В результате прокуратура 
установила, что, в частности, 
выбросы ГРЭС превышают до-
пустимые нормы по диоксиду и 
оксиду азота в 1,45 раза. Стан-
цию оштрафовали на 80 тыс. руб. 
и потребовали устранить нару-
шения в суде. Ответчик с иско-
выми требованиями не согла-
сился.

Как объяснил Сергей Пуш-
кин, валовые выбросы станции 
в 2016-2017 годах действитель-
но увеличились. «Том предель-
но допустимых выбросов (ПДВ) 
и те нормативы, по которым мы 
работали в 2016-17 году, уста-
новлены нам в 2012-м. Тогда мы 
не предполагали, что в 2016-м у 
нас появится новый режим рабо-
ты – циркуляция теплоносителя, 
чтобы конечным потребителям 
в отдаленных районах всегда 
доходила горячая вода. Раньше 
были жалобы – было совмест-
но с городом принято решение. 
Это повлекло дополнительный 
отпуск тепла, а значит, допол-
нительный расход топлива и до-
полнительные выбросы, кото-
рые не были учтены. Мы все это 
объяснили прокуратуре. Никто 
этого слушать не стал. Формаль-
но есть нарушение – сделан вы-
вод, что у нас газоочистное обо-
рудование не работает».

По отдельным ингредиентам, 
в том числе по оксидам азота, 

суммарные выбросы станции за 
2016 и 2017 годы не превышают 
нормативов, показывает Пуш-
кин отчётные документы, со-
ставленные по замерам незави-
симых экспертов. «Произошло 
перераспределение с одного ис-
точника на другой: с одной тру-
бы, высокой – выбросили боль-
ше, с другой – меньше. Но у нас 
все источники с 2016 года, так 
совпало, нормируются отдель-
но. То, что меньше, нам прости-
ли, за то, что больше – наказа-
ли (мы даже не стали оспаривать 
штраф Росприроднадзора). Хотя 
в целом, подчеркиваю, мы вы-
бросы не увеличили. Мы нао-
борот приземное рассеивание 
сократили. А из этого раздули 
слона…».

Также прокуратура вменила 
ГРЭС превышение по бензапи-
рену. На станции же считают, что 
замеры выполнены с нарушени-
ем методики. Это подтвержда-
ют её авторы – питерский НИИ 
«Атмосфера»: бензапирена при 
сжигании угля в котлах образу-
ется настолько мало (такая тех-
нология), что измерить его со-
держание таким образом никак 
нельзя.

Также истец посчитал, что 
электрофильтры котлов рабо-
тают с КПД ниже паспортного. 
Тут, как пояснил Пушкин, прои-
зошла подмена понятий: проку-
ратура взяла цифры из протоко-
ла испытаний станции, которые 
оказались на сотые доли больше 
заводских. На то, что, по мне-
нию истца, фильтры неисправ-
ны или давно не ремонтиру-
ются, директор ГРЭС отвечает: 
несколько лет назад Ростехнад-
зор предъявлял предприятию 
претензии в части проверки со-
стояния сооружений, которы-
ми являются электрофильтры. 

Где-то облупилась штукатурка 
кирпичной кладки, где-то надо 
было покрасить лестницу. Эти 
недостатки давно устранили, 
но, тем не менее, в мотиваци-
онной части иска прокуратуры 
они фигурируют.

Смог, накрывший Кемерово 
этой зимой, действительно на-
делал много шума. Всему ви-
ной – монгольский антициклон, 
говорят в Кемеровском ЦГСМ. 
«В январе стояла антицикло-
нальная погода, морозы – не 
было движения воздуха, – рас-
сказывает его пресс-секретарь 
Наталья Полуэктова. – Соот-
ветственно, были накопления 
вредных веществ. И здесь не та-
кую роль играют высокие источ-
ники, так как они выбрасывают 
в высокие слои, сколько печное 
отопление и автотранспорт».

В такие дни синоптики объ-
являют для предприятий режим 
неблагоприятных погодных ус-
ловий (НМУ), при котором они 
обязаны снизить выбросы на 
20-40%. В основном, за год в Ке-
мерове выходит 35-45 режимов 
НМУ. В этом же году его объ-
являли уже порядка 40 раз. И 
если предприятия в этом смыс-
ле можно регулировать и кон-
тролировать, то частный сектор 
с печным отоплением и автомо-
били – нельзя. Эти же источни-
ки внесли главный вклад в за-
грязнение воздуха зимой, по 
мнению специалистов депар-
тамента природных ресурсов и 
экологии, который весной про-
вел серию рейдов по небольшим 
котельным. «Заходили, смотре-
ли разрешительную документа-
цию, есть ли циклоны, очистки 

– их, как правило, нет, – гово-
рит главный специалист депар-
тамента Маргарита Коваленко. – 
На самом деле, работа еще идет, 
для замеров нужно привлекать 
лаборатории. Низкие источники 
очень трудно контролировать. 
Работа же таких крупных пред-
приятий, как ГРЭС, прозрачна. 
Они каждый год отчитываются 
о выбросах».

Исполнить решение област-
ного суда Кемеровской ГРЭС 
надлежит к началу 2019 года. К 
тому времени закончится годо-
вой цикл и предприятие плани-
рует предоставить очередной 
отчет: станция уже работает по 
новым нормативам, учитыва-
ющим дополнительные выбро-
сы из-за повышенной нагрузки. 
Газоочистное же оборудование 
исправно, подчеркивает Сергей 
Пушкин, и в этом смысле прово-
дить какие-то «мероприятия по 
улавливанию» не требуется: всё, 
что технически возможно сде-
лать, – делается. В этом как раз 
и смогли убедиться участники 
«Экодесанта».

Кира Афанасенко.

Фильтруй нагар
«Экодесант» второй раз за свою историю высадился на Кемеровской 
ГРЭС – крупнейшей по тепловой мощности электростанции Сибирской 
генерирующей компании в Кузбассе. На этот раз, чтобы подробно  
изучить систему газоочистки, которую проходит дым, образующийся от 
сжигания угля. Об электрофильтрах величиной с четырехэтажный дом 
и других перспективных способах снизить выбросы теплоэнергетики – 
в нашем материале.

 Представитель завода-изготовителя контролирует центровку 
электродов перед установкой.
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 Сегодня даже отечественная техника не всякому фермеру по карману. Фото автора.

Очень простые истории
Экспозиция

На прошлой неделе ООО 
«Сельхозтехника» проводило в 
Ленинск-Кузнецком районе пре-
зентацию агротехники алтай-
ского производителя. Народ 
присматривался, приценивал-
ся, мерил глубину вспашки, че-
сал затылки, мотал на усы речи, 
в том числе от Виктора Лучшева, 
члена Совета старейшин при гу-
бернаторе, заслуженного работ-
ника сельского хозяйства РФ: 
«…мы очень серьезно отстаем не 
только от западных государств, 
но и по сравнению с соседни-
ми регионами. Многие регионы 
за счет бюджета выделяют 30, а 
то и 50 процентов, чтобы возме-
стить стоимость вот такой высо-
копроизводительной техники. У 
нас, к великому сожалению, за 
последние восемь-десять лет это 
как-то сошло на нет, почти, бу-
дем говорить, не оказывается 
никакой практической помощи. 
В бюджете Кемеровской области 
особой строкой надо записать не 
0,3 процента, а процент и более 
на технику для села, на живот-
новодство и так далее. Это по-
зволит значительно увеличить 
производство продукции АПК в 
Кузбассе…»

Первый вопрос, который я 
задавал старым и новым знако-
мым, был, естественно, о при-
оритетах: техника импортная 
или отечественная? И слушал 
ответы, к которым, так получи-
лось, обязательно прилагались 
фермерские истории.

Вот три из них.

Сам по себе
– Я вообще приверженец оте-

чественной техники. Гораздо 
дешевле получается, да и она 
теперь практически не отлича-
ется от импортных аналогов, – 
уверен Николай Полухин, кра-
пивинский фермер. – Я имею в 
виду прицепную технику, а не 
самоходную. А разница в цене 
процентов 30-40. Сервис, если 
что-то случилось, раз – и тут же 
приехали к тебе. А по импорт-
ным запчастям надо еще ждать, 
пока поступят...

Полухин начинал фермер-
ствовать в 2004 году с 45 гекта-
ров земли, трактора МТЗ 1972-го 
года рождения да сеялки. Сейчас 
земли три тысячи гектаров, ос-
новных средств на 35-38 милли-
онов рублей, в прошлом году по-
строил ангар, два склада на 2,5 
тысячи тонн, собирался достро-
ить убойный цех. Ноябрем-дека-
брем планировал рассчитаться 
по двум кредитам, и – вперед, к 
намеченным рубежам!

Счастье закончилось 8 июля 
2017 года. По его, Полухина, по-
севам и полям соседнего ООО 
«Барачатское» прошел град, на-
неся, как подтверждают много-
численные справки, убытков на 
110 миллионов рублей. 38 мил-
лионов из них – полухинские, 
ведь градом полностью повыби-
ло 113 гектаров картофеля и на 
60-100 процентов 750 гектаров 
зерновых.

В департаменте сельского хо-
зяйства обещали посильную по-

мощь, заставляли собирать бу-
мажки, фотографии да акты, 
обещали замолвить словечко пе-
ред областными депутатами и в 
Минсельхозе.

Про одну из встреч с чинов-
ником, руководившим сбором 
документов, Полухин рассказы-
вает, с трудом сдерживая маты: 
«Что же вы, – говорю, – докумен-
ты в министерство не отправи-
ли?» Он, глядя в глаза: «Отправ-
ляли». И я: «Что ж ты врешь?», и 
там маленько пик-пик прозвуча-
ло, прямо скажу»...

Потому что на тот момент По-
лухин уже получил ответ на за-
прос в аппарат Президента, под-
писанный Минсельхозом: так 
мол, и так, в 21 субъекте Рос-
сийской Федерации произошла 
природная стихия; документы 
поданы, рассмотрены; а с АПК 
Кемеровской области докумен-
ты не поступали…

Из-за града он не получил 
около 70 процентов плановых 
доходов. То есть понес затраты 
на семена, удобрения, горюче-
смазочные материалы, запчасти, 
зарплату, гербициды – и остался 
без урожая. Отдавая долги, про-
дал 87 стельных коров. Чудо, что 
сумел провести нынешнюю по-
севную. Нет, не благодаря обла-
сти: спасибо соседям, помогав-
шим кто семенами, кто соляркой.

– Взаимовыручка, взаимопо-
мощь, – объясняет немолодой 
фермер, и голос его, – или мне 
просто кажется? – подрагива-
ет. – Если бы не Валера Шефер, 
не Юрий Геродотов, не Сергей 
Поликов, я бы, наверное, и не 
посеял. А ведь я все три тыся-
чи гектаров засеял! И обрабо-
тал картофель, и химию провел, 
потому что ребята помогли! Им 
самим было трудно, но сказали: 
потом отдашь…

Полухин всегда считал, что 
кормить людей – почетно. Гор-
дится, что достойно воспитал 
трех детей. Что во время беды в 
«Зимней вишне» его семнадца-
тилетний внук Дима, на тот мо-

мент курсант кадетского корпу-
са МЧС, спас трех ребятишек.

Фермер считает, что так и 
должно быть – помогать тем, 
кому трудно. Но так и не понял, 
почему власть не помогла ему, 
когда помощь была так нужна…

Плюс внуки
– В прошлом году я ростсель-

машевский Акрос взял, сезон он 
уже отработал. В принципе, до-
волен, – не торопился Иван Ро-
щупкин, фермер из Ленинск-
Кузнецкого района. – За такую 
цену нормальный комбайн. Обо-
шелся мне в 8 миллионов, ана-
логичный импортный стоит 15 
миллионов. У нашей техники в 
последнее время появилось ка-
чество, условия для механизато-
ра нормальные, чтобы работать… 
Остальные комбайны старые, от 
18 лет. Думаю, будут работать 
еще долго. Конечно, будь сво-
бодные деньги, поменял бы, но, 
в общем и целом, устраивают. 
Понятно, чиним, готовим к се-
зону, трат больше, но уборочную 
отрабатывают нормально…

Фермерскому хозяйству сроч-
но нужна новая техника: мощ-
ный трактор и зерноуборочный 
комбайн. Дело в том, что нынче 
здесь отказались от паров и вме-
сто привычных четырех тысяч 
гектаров, под которые техни-
ки хватало, засеяли пять тысяч. 
Плюс надо бы уже поставить и 
сушилку помощнее, и строить 
склады, но:

– Нынче не планирую, пото-
му что прошлый год был силь-
но сложным в финансовом пла-
не. Затраты сделали большие, а 
цена на зерно была низкой.

Спрашиваю, есть ли у него 
оптимизм по поводу года ны-
нешнего, в ответ:

– Недели три назад был в Гер-
мании, там Михаэль Хорш, это 
владелец компании Horsch по 
производству сельхозтехники, 
выступал с докладом. Он ска-
зал, что во всем мире засуха, что 

цены на зерновой бирже уже на-
чали расти. Так что есть надеж-
да, скажем так. Есть вариант, что 
китайцы с американцами по сое 
и дальше будут ругаться, это 
тоже для нас плюс... Китай – хо-
роший рынок, но если они от нас 
вдруг закроются, то рапс и соя 
сразу подвиснут, и непонятно, 
что с ними будем делать…

Давно знаю и люблю дина-
стию Рощупкиных, часто вспо-
минаю, как Сергей Иванович, 
основатель фермерского хозяй-
ства, рассказывал, что с возвра-
щением сына и дочери появился 
смысл развиваться.

В этот раз с радостью узнаю, 
что во время посевной дочь Лена 
родила Рощупкиным-старшим 
двух внуков. И что – тоже отлич-
ная новость – после уборочной 
должен родиться сын и у Ивана. 
Пятый.

Конечно, развиваться, вари-
антов нет…

Минус сын
– Я только на отечественной 

технике работаю, – рассказы-
вал Алексей Логунов, фермер 
из Гурьевского района. – Пото-
му что для маленького объема 
лучше иметь попроще техни-
ку. В ремонте проще, с маслами, 
с соляркой, фильтрами проще. 
Запчасти в шаговой доступно-
сти, можем сами привезти, сами 
установить… Был у меня им-
портный трактор McCormick, 
помучились с ним. Сезон кое-
как отработал, а потом начал 
мозг нам выносить. Колонка ру-
левая полетела – неделю сидели 
в посевную, ждали. И непонятно, 
почему сломалась: все вовремя 
делали, все заливали как надо… 
За пять лет, пока его не продал, 
он у меня каждый год в ремонте 
был...

У Логунова тысяча гектаров 
земли, комбайн «Палессе», трак-
тора Т-150, «Беларус». Прошлый 
год размечтался: урожайность 
под 23 центнера с гектара, мож-

но развиваться, но почти поло-
вина урожая все еще лежит на 
складе, потому что цена хоть на 
пшеницу, хоть на гречиху до сих 
пор ниже себестоимости. Кого-
то спас рапс, который сегодня 
каждый второй называет пана-
цеей, но Логунов вполне трезво 
просчитывает, что без сушил-
ки в нашей зоне рискованного 
земледелия с рапсом не поигра-
ешь: культура сложная, затрат-
ная, зато сгноить выращенное – 
проще простого. А наскрести 4-5 
миллионов на сушилку некруп-
ному фермеру не по силам.

По осени, сразу после убороч-
ной, посмотрев на обвал зерно-
вого рынка и просчитав шансы 
на развитие, Логунов посове-
товал сыну «поискать себя» за 
пределами сельского хозяйства. 
Дмитрию 29 лет, инженер-ме-
ханик, по словам отца, «парень 
грамотный, никаких претен-
зий к нему вообще не было. Ему 
здесь нравилось, он мог прини-
мать решения, на многие вы-
ставки ездил, результат был, 
может, не большой, но стабиль-
ный»... Сейчас Дмитрий трудит-
ся начальником цеха на заводе в 
Нижнем Новгороде, 8 августа на 
время отпуска прилетит на свою 
тринадцатую уборочную.

Под словами Алексея Логуно-
ва могут подписаться многие его 
коллеги:

– Нам говорят: надо произве-
сти – мы производим. А потом 
говорят: ребята, это ваши про-
блемы, куда это деть. Но это же 
неправильно. Сначала: иди в 
атаку, а потом: мы тебя не гнали, 
зачем залез в долги? Все в это и 
упирается…

Мы неторопливо грустим: хо-
рошо, что его сыну есть куда воз-
вращаться, что у него есть выбор. 
Правда, рядышком июльским 
оводом все время донимает во-
прос: нужен ли сын, – моло-
дой, умелый да старательный, – 
сельскому хозяйству?

Игорь Алехин.
Ленинск-Кузнецкий район.
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// будь в курсе

Завершился второй этап перевода бизне-
са на кассовые аппараты нового образца, 
в режиме онлайн передающих данные 
о каждой покупке в налоговые органы. 
При этом у предпринимателей появилось 
право заявить налоговый вычет в связи  
с приобретением новой техники.

«К началу июля в Кузбассе в общей сложности было за-
регистрировано 36 тысяч единиц контрольно-кассовой 
техники с функцией передачи информации о расчетах в 
электронном виде, – уточнила заместитель руководителя 
Управления Федеральной налоговой службы по Кемеров-
ской области Ольга Мерная. – При этом в рамках второго 
этапа кассовой реформы было учтено более тринадцати с 
половиной тысяч кассовых аппаратов. На новый порядок 
применения ККТ перешли 6397 кузбасских налогоплатель-
щиков, в том числе 2233 организации и 4164 индивидуаль-
ных предпринимателя из сферы торговли и общепита. Все 
эти предприятия малого и среднего бизнеса применяют па-
тентную систему налогообложения или единый налог на 
вмененный доход (ЕНВД) и имеют наемных работников».

Специалисты территориального Управления ФНС пояс-
нили: для налогоплательщиков, осуществляющих свою де-
ятельность в местностях, удаленных от сетей связи, закон 
делает исключение. Регистрируя новые кассовые аппара-
ты, они могут применять их в автономном режиме, то есть 
без заключения договора с операторами фискальных дан-
ных о передаче информации в налоговые органы в режиме 
онлайн. К слову, в Кузбассе в список территорий, не имею-
щих устойчивого интернета, входят 734 населенных пункта 

– сел, поселков, деревень, станций и разъездов. Есть в обла-
сти и такие труднодоступные поселения, где бизнесу раз-
решено осуществлять расчеты вообще без применения кон-
трольно-кассовой техники. Но только при условии, что по 
требованию покупателя ему беспрекословно выдадут доку-
мент, подтверждающий сам факт покупки.

С 1 января 2018 года вступили в силу изменения в На-
логовый кодекс РФ, предоставляющие индивидуальным 
предпринимателям, работающим на патенте или ЕНВД, 
право на получение налогового вычета с расходов на покуп-
ку онлайн-касс. С каждой единицы техники можно вернуть 
до 18 тысяч рублей. К настоящему времени таким правом 
воспользовались 460 «ипэшников». Им уже предоставлены 
налоговые вычеты на общую сумму более десяти миллио-
нов рублей.

«Более 80% парка ККТ предприниматели зарегистри-
ровали в налоговых органах во втором квартале 2018 года. 
Соответственно, и основная доля налоговых вычетов будет 
предоставляться по итогам налоговой отчетности за вто-
рой квартал», – пояснила заместитель руководителя УФНС 
по Кемеровской области Ольга Мерная.

Затевая переход на «умные» кассы, государство рассчи-
тывало на помощь граждан в выявлении недобросовестных 
поставщиков товаров и услуг. Ведь у покупателей появи-
лась возможность проверять через мобильные приложе-
ния информацию, указанную в чеках, и в случае несоот-
ветствия обращаться в ФНС. Однако в территориальном 
управлении сообщили, что до сих пор подобные жалобы от 
кузбассовцев не поступали.

Валентина Акимова.

Купил  
онлайн-кассу – 
получи вычет

 Фото Федора Баранова.

УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация г. Кемерово и АО «Ново-Кеме-

ровская ТЭЦ» извещают о начале общественных 
обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта технического задания оцен-
ки воздействия на окружающую среду, материалов 
предварительной экологической оценки и обосновы-
вающей документации по объекту: «Проект рекуль-
тивации золошлакоотвала №1 АО «Ново-Кемеров-
ская ТЭЦ». 

Название намечаемой деятельности: рекульти-
вация золошлакоотвала №1 АО «Ново-Кемеровская 
ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация 
золошлакоотвала №1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
золошлакоотвал №1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» 
расположен на земельном участке с кадастровым но-
мером 42:24:0101026:286 в Заводском районе г. Кеме-
рово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой де-
ятельности: АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», Кемеров-
ская область, г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду – II кв. 2018 г. - III кв. 
2018 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представле-
ние замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: 
в устной и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания 
оценки воздействия на окружающую среду, матери-
алов предварительной экологической оценки и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме 
с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: 

- город Кемерово, пр. Советский, 54, администра-
ция г. Кемерово, отдел охраны окружающей среды, 
каб. 321, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок: 8 (3842) 36-59-61;

- город Кемерово, ул. Грузовая, 1б, АО «Ново-Ке-
меровская ТЭЦ», каб. 402, время приема с 9.00 
до 17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 57-10-46,  
www.sibgenco.ru

Уведомление  
о согласовании проведения реорганизации

Акционерное общество «Негосударствен-
ный пенсионный фонд «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ»  
(АО «НПФ «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ»), адрес (местона-
хождение): 129110, г. Москва, ул. Гиляровского,  
д. 39, стр. 3, ОГРН 1147799009104, ИНН 7704300571, 
КПП 770201001; лицензия Банка России на осу-
ществление деятельности по пенсионному обе-
спечению и пенсионному страхованию № 432 
от 20  мая 2014 года; Генеральный директор:  
Д. Ю. Рудоманенко, в соответствии со статьей 
33 Федерального закона от 7 мая 1998 года  
№ 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных 
фондах» сообщает о том, что 12 июля 2018 года 
Банком России ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ СОГЛАСО-
ВАТЬ ПРОВЕДЕНИЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ АО «НПФ 
«ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ» в форме присоединения к 
нему: Акционерного общества «Негосударствен-
ный пенсионный фонд электроэнергетики»  
(АО «НПФ электроэнергетики»), адрес (местона-
хождение): 129110, г. Москва, ул. Гиляровского,  
д. 39, стр. 3, ОГРН 1147799009159, ИНН 
7704300589, КПП 770201001; лицензия Банка Рос-
сии на осуществление деятельности по пенсион-

ному обеспечению и пенсионному страхованию 
№ 3/2 от 22 марта 2005 года; Исполнительный ди-
ректор: Ю. С. Пышагина, Акционерного общества 
«Негосударственный Пенсионный Фонд «РГС»  
(АО «НПФ РГС»), адрес (местонахождение): 
129110, г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, 
стр. 3, этаж 12, помещение I, комната 4, ОГРН 
1147799011007, ИНН 7730001909, КПП 770201001; 
лицензия Банка России на осуществление дея-
тельности по пенсионному обеспечению и пенси-
онному страхованию № 407/2 от 13 декабря 2007 
года; Генеральный директор: Г. В. Задорожный. 
Информацию о ходе реорганизации и ее завер-
шении можно получить по адресам, на офици-
альных сайтах в сети «Интернет» и по телефонам 
горячих линий фондов: АО «НПФ «ЛУКОЙЛ-ГА-
РАНТ», г. Москва, ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, 
адрес для отправки документов по почте: 300013, 
Тульская область, г. Тула, ул. Радищева, д. 8,  
cc@npflg.ru, www.lukoil-garant.ru / 8 800 200-5-
999; АО «НПФ электроэнергетики», г. Москва, ул. 
Гиляровского, д. 39, стр. 3, npfe@npfe.ru, www.
npfe.ru / 8 800 200-44-04; АО «НПФ РГС», г. Москва, 
ул. Гиляровского, д. 39, стр. 3, этаж 12, помеще-
ние I, комната 4, info@npfrgs.ru, www.npfrgs.ru /  
8 800 775-77-45.

Уведомление о проведении общественных  
обсуждений (в форме слушаний)  

проектной документации по объекту  
государственной экологической экспертизы

ООО ОФ «Талдинская» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта го-
сударственной экологической экспертизы «Строитель-
ство обогатительной фабрики «Талдинская», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Размещение объекта планируется осуществлять 
на территории Прокопьевского муниципального рай-
она Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: наиболее полное 
комплексное и безопасное использование недр на 
рациональной экономической основе с учетом эко-
логических последствий эксплуатации фабрики.

Оценка воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности проводится в период с 20 июля 
по 22 августа 2018 года.

Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, и составить замеча-
ния и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: Кемеровская об-
ласть, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72, и на 
официальном сайте ЗАО «Гипроуголь» в сети Интер-
нет РФ (http://www.giprougol.ru).

Публичные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся 22 августа 
2018 г. в 11.00 в помещении по адресу: Кемеровская 
область, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72, зда-
ние администрации Большеталдинского сельского 
поселения. 

Ответственность за организацию общественных 
слушаний возложена на администрацию Прокопьев-
ского муниципального района Кемеровской области.

Уведомление о проведении общественных  
обсуждений (в форме слушаний)

проектной документации по объекту  
государственной экологической экспертизы

ООО ОФ «Талдинская» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство отвала №2 отходов углеобогащения обога-
тительной фабрики «Талдинская», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду.

Размещение объекта планируется осуществлять 
на территории Прокопьевского муниципального рай-
она Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: наиболее полное 
комплексное и безопасное использование недр на 
рациональной экономической основе с учетом эко-
логических последствий эксплуатации отвала.

Оценка воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности проводится в период с 20 июля 
по 22 августа 2018 года.

Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, и составить замеча-
ния и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: Кемеровская об-
ласть, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72, и на 
официальном сайте ЗАО «Гипроуголь» в сети Интер-
нет РФ (http://www.giprougol.ru).

Публичные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся 22 августа 
2018 г. в 10.00 в помещении по адресу: Кемеровская 
область, с. Большая Талда, ул. Центральная, 72, зда-
ние администрации Большеталдинского сельского 
поселения. 

Ответственность за организацию обществен-
ных слушаний возложена на администрацию Про-
копьевского муниципального района Кемеровской 
области.
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Доступная квартира для парня  
с ограниченными возможностями

«Я – сам!»
За руку взяла и своего 20-летнего бра-

та Женю его сестрёнка-шестиклассни-
ца Катя. Вместе они вошли в квартиру. 
Катюша как палочка-выручалочка для 
Жени. По возможности сопровождает его 
за пределами дома. Нет-нет, с интеллек-
том у Жени всё в порядке. Правда, учился 
он не в обычной школе, а в интернате для 
ребят с разными заболеваниями. У Жени 
ДЦП – детский церебральный пара-
лич. После совершеннолетия поставлен 
на учёт уже во взрослой клинике. Женя 
многое может сам. Разве что с пуговица-
ми иногда не в ладу. Не слушаются они 
парня, не хотят быстро застёгиваться. До 
прихода в социально-реабилитационную 
квартиру (так официально она называет-
ся) Женя и не знал, что есть специальные 
крючки для застёгивания пуговиц. Эти 
крючки можно заказать, купить, а можно 
сделать и самим.

– Мой папа сможет, – сказал Женя.
Катя, кивнув головой, согласилась с 

братом.
– Ваши родные тоже могут побывать 

в этой квартире, посмотреть на всё, что 
здесь есть, а потом помочь вам научиться 
почаще быть независимыми, – уже в са-
мом начале встречи с гостями квартиры 
пояснила Елена Лебеденко.

Елена Дмитриевна заведует социаль-
но-реабилитационным отделением в 
комплексном центре соцобслуживания 
Центрального района. Само отделение 
было образовано на полгода раньше, чем 
появилась эта квартира. А именно в 2002 

году. Идею позаимствовали у европейцев, 
в Англии. Там побывала начальник ком-
плексного центра Анна Иванова. Потом 
англичане по нашей просьбе прислали в 
столицу Кузбасса реабилитационное обо-
рудование. Это сейчас только в Кемеро-
ве несколько магазинов со специальны-
ми товарами для людей с ограниченными 
возможностями. А в начале двухтысяч-
ных годов многое из такого оборудова-
ния и приспособлений казалось диковин-
ным.

Конечно, такие бы оснащённые квар-
тиры – всем нашим инвалидам. Но это 
пока несбыточная мечта. Ведь только 
в Центральном районе Кемерова около 
8000 людей с ограниченными возмож-
ностями. Однако, бывая в этой квартире, 
проверяя на себе многое, что здесь есть, 
люди приободряются, у них появляет-
ся желание и самим что-то приобрести, 
и что-то сделать руками своих близких. 
Вот сейчас, к примеру, женщина по имени 
Татьяна просит специалиста центра Оль-
гу Титову назвать адреса магазинов, где 
можно купить увеличительную пластину 
для глаз. Это не очки, не лупа, а неболь-
шой тонкий лист, который легко умеща-
ется в кармане. В магазинах у ценников 
или в банках при подписании договора 
(ведь самое интересное там – как прави-
ло, мелким шрифтом) можно приложить 
эту увеличительную пластинку и всё про-
читать.

Пока Татьяна радуется, что вмиг 
«прозрела», специалист Ольга Иванов-
на продолжает экскурсию по доступной 
квартире, которая соответствует всем 

санитарным нормам и правилам среды 
обитания инвалидов. Здесь нет порогов, 
расширены дверные проёмы, а широкая 
дверь на лоджию и удобный съезд на неё 
позволяет спуститься сюда человеку на 
любой коляске. Хотя бы вот на этой, что 
стоит в углу одной из комнат. А рядыш-
ком выстроились ходунки, рамы для 
хождения, костыли. Всего в этой трёх-
комнатной квартире 138 наименований 
различного реабилитационного обору-
дования. От сложнейшего и дорогого, как 
гидравлический подъёмник, до разде-
лочных досок, сидений для ванной, упо-
ров для рук и лестниц для подъёма в кро-
вати. Кстати, почти десятая часть таких 
«выручающих» предметов (13) изготов-
лена в школьных мастерских Кемерова.

«И мой папа сможет»
Знакомлюсь ещё с одним парнем, его 

зовут Роман. Он не из Центрального рай-
она, а из Ленинского. Сюда, в квартиру 
приехал со специалистом своего центра 

– Татьяной Ибраевой. Квартира откры-
та для инвалидов и пожилых людей и из 
других районов города. Правда, не в лю-
бой день, когда захочется, а по графику. 
Ведь сразу всех желающих здесь при всем 
желании не разместить. Хотя, как пока-
зывает сегодняшний день, в тесноте – не 
в обиде.

– С такими приспособлениями даже 
мой папа помог бы себе сам, – говорит 
Роман. У него тоже нерабочая группа ин-
валидности. Но Роман очень хочет рабо-
тать, чтобы помогать своей маме Марине.

– Представляете, как ей нелегко с нами, 
– вздыхает Роман. – Я-то ещё ходячий, 

могу сам себя обслуживать. А папа у нас 
лежачий. Его инвалидность приковала к 
кровати… Мама у нас сильная. Она одна 
работает, да ещё и дома всё успевает. Но я, 
конечно, тоже без дела не сижу.

Сказав это, Роман поспешил в другую 
комнату. Здесь Ольга Ивановна показы-
вает захваты, благодаря которым чело-
век в инвалидной коляске достанет лю-
бой предмет из кухонного шкафа. А есть 
ещё специальные ручки для ложек и ви-
лок, приспособления для нарезки овощей. 
В общем, что ни предмет, то заботливый 
помощник для людей с ограниченными 
возможностями. И у них, а также их род-
ных меняется настроение. Близкие уже 
могут куда-то отлучиться, не опасаясь, 
что оставшийся дома станет заложником 
своей болезни и бессилия.

Да, конечно, не всё, что есть в этой со-
циально-реабилитационной квартире, 
может оказаться в домах наших особен-
ных людей. Специальная ванна, напри-
мер, для большинства лишь завидный 
экспонат. Но, скажем, губки на длинных 
ручках для мытья тела доступны для 
многих. И поручни для ванн тоже. Как и 
удобные расчёски для волос.

…Заходим ещё в одну уютную комна-
ту. Здесь стоит большой стол. И он тоже 
служит для доброго дела. Оказывается, в 
этой квартире проходят мастер-классы и 
семинары для соцработников. А ещё для 
студентов, чья будущая профессия – ра-
бота с людьми. Я читала отзывы этих сту-
дентов. Каждая строчка – благодарность 
от всей души. Приглашаются сюда и со-
трудники лечебно-профилактических 
учреждений, медико-социальной экспер-
тизы, фонда социального страхования. И, 
конечно, родственники инвалидов.

– Моя мама тоже была здесь, – говорит 
мне ещё один парень, пробующий, как 
пишет ручка, вставленная в шар. Замеча-
тельно пишет! Эта ручка сразу стала по-
слушна рукам парня.

И вообще я заметила, что к концу экс-
курсии по этой квартире многие гости на-
чали улыбаться. Хорошего настроения 
прибавила и новость от специалистов 
центра:

– А сейчас всех вас мы приглашаем в 
музей. Там тоже много интересного.

Оказывается, культурно-развлека-
тельная программа – часть реабилита-
ции людей с ограниченными возможно-
стями. За 19 дней они успевают побывать 
в самых интересных местах Кемерова. 
Кого-то сопровождают родные, кого-
то – специалисты центров, а уже знако-
мые нам молодожёны Андрей и Юлия са-
мостоятельны в своём передвижении по 
родному городу. И по загранице они не 
вздыхают.

…Сегодня особенную квартиру посетят 
уже другие люди. Возможно, кто-то будет 
в инвалидной коляске. Пандус у подъезда 
есть. Но он уже такой ветхий, выщерблен-
ный! Этот уличный пандус – хозяйство 
не центра, а РЭУ-10. Как и обшарпанный 
подъезд, где находится квартира. А вот 
пандус в самом подъезде отвечает всем 
требованиям безопасности. Он установ-
лен специалистами центра.

По контрасту с ним особенно хочет-
ся, чтобы и уличный пандус стал и до-
ступным, и достойным. Как вся особен-
ная квартира, так помогающая многим 
людям. Именно за неё и за работу в ней 
центр соцобслуживания населения Цен-
трального района получил диплом меж-
дународной выставки-ярмарки «Медин-
текс».

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Кто-то в свой медовый 
месяц полетел за грани-
цу, а эта кемеровская пара 
молодожёнов приехала на 
автобусе на проспект Ле-
нина, к дому №53. Именно 
здесь находится особенная 
трёхкомнатная квартира для 
особенных людей. Андрей 
и Юля тоже особенные. Оба 
имеют нерабочую группу 
инвалидности. Но сейчас им 
не хочется говорить о неду-
гах. И он, и она улыбаются, 
глядя на свои новенькие об-
ручальные кольца. А потом 
берут друг друга за руки…

 Ольга Титова показывает такие удобные расчёски.

 Елена Лебеденко на кухне с гостями квартиры. Фото автора.

 Медовый месяц - он и в городе  
медовый.
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Городские хроники. 
«Заживём, может быть…»

 В финале каждой из пяти сцен «Бульвара надежд…» взлетают 
бумажные листья. Фото Вячеслава Айкина.

В Звёздном зале зрители уви-
дели, по сути, репетицию спекта-
кля: минимум декораций, но ак-
тёры в костюмах и играют роли 
не за круглым столом, а в мизанс-
ценах, заглядывая порой в текст. 
Режиссер-постановщик Михаил 
Быков называет читку эскизом 
спектакля (премьера планиру-
ется в новом сезоне). Впрочем, и 
эскиз создаёт целостное эмоцио-
нальное впечатление.

Спрессованное время  
в пяти сценах

«Бульвар надежд…» – драмати-
чески спрессованные полвека, от 
1970-х до наших дней. Баснослов-
ные года, как, впрочем, и едва ли 
не все остальные в отечественной 
истории. Кемерово, понятно, не 
исключение.

Городские хроники. Пять сцен, 
предваряемые занятиями танце-
вального кружка, где исполняют 
русский народный танец. Новый 
хореограф неизменно отвергает 
национальную культуру, предла-
гая изучить самый модный в то 
время танец – шейк, брейк, хип-
хоп, вог, тверк. Оригинальный 
сценарный ход – интересное ре-
жиссёрское решение. Переменчи-
вое время как на ладони.

Действие первой сцены про-
исходит во дворе новостройки на 
окраине города. Рядом – кукуруз-
ное поле, напоминающее о сель-
хозкультуре, провозглашённой 
«царицей полей». Впрочем, к на-
чалу 1970-х кукурузная кампа-
ния на одной шестой части суши 
канула в лету, оставив после себя 
серию анекдотов и поговорку: 
«Кукурузу надо сажать и убирать, 
чтобы тебя не посадили или не 
убрали».

Новоявленная «царица полей» 
не стала панацеей для решения 
аграрных проблем. Да и, в сущно-
сти, не бывает волшебной палоч-
ки от всех бед.

«Всё вкупе, всё вкупе», – лю-
бят говорить тренеры (профессия 
сродни режиссёрской), отвечая на 
вопрос о причинах побед или по-
ражений.

Дом-ковчег
Новостройка – первая много-

этажка, где есть лифт. Дом-ковчег, 
скрещенье судеб: семьи бабки 
Степаниды (артистка Надеж-
да Новикова), передовика произ-
водства Петра (Тимофей Шилов), 
учительницы начальных классов 
Юлии Михайловны (Олеся Ши-
лова), одинокого доцента Генри-
ха Карловича (Олег Кухарев), де-
тей, внуков.

Из дома – пути-перепутья дли-
ной в жизнь. Бабка Степанида – 
хранительница многоквартир-
ного очага, строжилась, но всем 
помогала. Пётр успел уйти на пен-
сию до закрытия завода и не до-

ждался жены «Любки-катастро-
фы» (Светлана Шилова), которая 
занялась челночным бизнесом… 
Василий (Максим Лифанов), сын 
передовика, вылетел из «шара-
ги», отслужил в армии, служил в 
милиции… Сын учительницы Па-
вел (Антон Остапенко) окончил 
институт с красным дипломом, в 
лихолетье остался без работы и 
квартиры…

«К восьмидесятому году при 
коммунизме будем жить. Мо-
жет, не мы, но дети наши доживут 
до коммунизма», – декламиру-
ет Пётр в первой сцене. А дожили 
до энной стадии капитализма, где 
критерием успеха считается мате-
риальное благополучие.

К счастью, стремление к золо-
тому тельцу не всеобщее целепо-
лагание. При любых переменах, 
в любых обстоятельствах можно 
остаться человеком: напёрсточник 
Денис по прозвищу Артист (Ан-
дрей Куликов) отдает выигрыш 
своей бывшей учительнице, за что 
его карают подельники и «кры-
ша»; в свою очередь, учительни-
ца помогает Артисту поступить в 
институт культуры. Хозяйка кафе 
Светлана Васильевна, в молодости 
Светка-шалава (Дарья Мартыши-
на), по-родственному опекает баб-
ку Степаниду, спасает её от черных 
риэлторов, утешая словами пере-
довика Петра: «Заживём, может 
быть…»

Красноречивы приметы вре-
мени, не отраженные в большин-
стве мизансцен в декорациях 
(читка!): сломанная телефонная 
будка, крышка гроба у подъезда, 
игры в трясучку, в напёрстки, га-
зетный киоск, где по ходу пьесы 
спрашивают «Юность», «Огонёк», 
«Московские новости», а в новое 
время – постеры и презервативы. 
В этом же ряду анекдотические 
причитания жены передовика: 
«Слава КПСС!». Не хватает разве 
что собаки по кличке Ваучер.

Порой кажется, что машина 

времени переносит зрителей в те 
былинно-баснословные года.

«И мне не позабыть  
о нём»

«Бульвар надежд…» образует 
своеобразную дилогию со спор-
тивной драмой «Логика льда» (ав-
тор идеи и продюсер спектаклей 

– Андрей Сельский). Взаимосвя-
занные, но разные миры. В новой 
пьесе события разворачиваются 
не в условно-узнаваемом Сибир-
ске, а в нашем городе, сосредото-
ченном на пространстве сцены.

Впрочем, режиссер не акцен-
тирует внимание на местном ко-
лорите. По словам Михаила Бы-
кова, гораздо важнее показать 
время и человека на переломе 
эпох. Показать, чтобы понять.

Столица Кузбасса весомо зву-
чит в заключительной мизансце-
не. Внук учительницы (Юрий Ал-
суфьев) знакомится с приехавшей 
из Питера внучкой Генриха Кар-

ловича (Анастасия Остапенко) и 
читает ей стихотворение Беллы 
Ахмадулиной «Кемерово», кото-
рое венчают такие строки:

«И город тот, меня проверив, 
гудел, дымил, мерцал огнём. Он 
величав был и приветлив, и мне 
не позабыть о нём».

Признанный ныне классик 
русской поэзии погрузилась в 
«глубину сибирских руд» на ру-
беже 1960-х после исключения из 
Литинститута. Во время неждан-
ной творческой командировки 
Ахмадулина побывала в столи-
це Кузбасса и, впечатлившись ви-
дом с пригорка над Томью, напи-
сала стихотворение, переходящее 
в оду, – «Кемерово».

Что вдохновило коренную мо-
сквичку на признание в любви 
к нашему городу? Наверное, со-
крыта здесь тайна. Есть тема для 
дотошных изысканий краеведов, 
историков, филологов.

А для создателей «Бульвара на-
дежд в осенних листьях» подоб-
ный вопрос из разряда риториче-
ских. Родину не выбирают. Как и 
времена. «В них живут и умира-
ют».

Рассказать, раскрыть, 
растрогать

После читки-репетиции зри-
тели аплодировали автору пье-
сы, режиссеру и актёрам драмте-
атра, к коим органично, как и в 
«Логике льда», примкнул коллега 
из Театра для детей и молодёжи 
Евгений Белый, сыгравший роль 
бывшего курсанта, а ныне успеш-
ного бизнесмена.

Творческий коллектив непри-
нужденно-раскрепощенно опро-
вергает утверждение героя Ев-
гения Евстигнеева из фильма 
«Берегись автомобиля»: «Есть 
мнение, что народный театр вско-
ре вытеснит профессиональный. 
Естественно, что актёр, не полу-

чающий зарплаты, будет играть 
с большим вдохновением… Ведь 
насколько Ермолова играла бы 
лучше вечером, если бы она днём, 
понимаете… работала у шлифо-
вального станка».

Во время обсуждения эскиза 
спектакля выступила психолог 
Елена Шашкова:

– Приятно удивлена увиден-
ным. Погордилась за актёров и 
автора пьесы. Спектакль лёгкий 
и вполне гармоничный, не пере-
гружен деталями. Некоторая не-
завершённость – особая изюмин-
ка. И самое главное – это очень 
живая работа. Благодаря све-
жим, интересным режиссерским 
решениям пьеса затрагивает са-
мые искренние чувства. Много 
комичных моментов, много тро-
гательно-грустных. Зал то взры-
вался смехом, то умолкал, затаив 
дыхание.

Действительно, «всё вкупе, всё 
вкупе». И практически все «ру-
жья» по ходу действия «выстре-
ливают». Прояснится судьба 
Артиста, передовика, его сына-
милиционера, узнаем о причинах 
одиночества доцента… Пожалуй, 
не хватает на сцене «контрольно-
го выстрела», но режиссёр и актё-
ры, конечно, не оставят стараний 
в поисках зерна для образов.

В пьесе – ни грамма квасно-
го патриотизма (Эльдорадо в Си-
бири – это где?). Заживём, мо-
жет быть… Надежда на будущее 

– лейтмотив драматургии Анто-
на Павловича Чехова. В мае 1890 
года будущий классик мировой 
литературы едва не утонул, пе-
реправляясь через Томь из села 
Варюхино Юргинского района. 
Судьба хранила Чехова, и, отдо-
хнув в Томске, он продолжил пу-
тешествие на остров Сахалин.

Заживём? Надежда никогда не 
умирает. «Жизнь впереди – как 
ещё нераскрытая книга».

Вадим Антонов.

Под занавес сезона в Кемеровском областном театре драмы  
состоялась премьерная читка пьесы Эрнста Горьковского  
«Бульвар надежд в осенних листьях»

// дословно

КЕМЕРОВО
К нам города чужие строги
и словно замкнуты в себе,
пока мы озираем стройки,
не ведая об их судьбе.
Со смутным чувством одиноким
прошла я на исходе дня
сибирским городом далеким,
и он не замечал меня.
В свои заботы и заводы
он был глубоко погружен.
Дома, деревья и заборы
Мне нехотя доверил он.
Он восходил дымами в небо
и мне свободу даровал,
и все же сумрачно и немо
смотрел и мне не доверял.
Но вот взошла я на пригорок
над Томью, и, вздохнув легко,
мне вдруг открылся этот город
доверчиво и далеко.
Велик он был. Но кто начало
его воздвиг, разбил жилье?
О, Кемерово, что означало
издревле прозвище твое?
И так взволнованно, 

пристрастно,
как будто город был моим,
оглядывала я пространство,
могуче занятое им.
И город тот, меня проверив,
гудел, дымил, мерцал огнём.
Он величав был и приветлив,
и мне не позабыть о нём.

Белла Ахмадулина.

 Максим Лифанов (слева) и Андрей Куликов, виртуозно сыграв-
шие болельщиков в «Логике льда», в новом спектакле – милицио-
нер и напёрсточник. Фото Вячеслава Айкина.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

Весело учимся падать и вставать

наш конкурс

– Юлия, что такое Семейная 
Мягкая Школа?

– Это подвижные активные 
игры, направленные на развитие 
ловкости, гибкости, умение дости-
гать целей, позитивного мышле-
ния, уверенности и тому подобное. 
Наука уже давно признала связь 
тела и психики, и через телесные 
игры, упражнения мы раскрываем 
природные качества детей и взрос-
лых. Приведу пример. Когда ребе-
нок учится ходить, он часто пада-
ет. Что зачастую делает родитель? 
Подкладывает мягкое одеяло, по-
душки, старается поймать ребенка 
и не дать ему «набить шишек», во-
дит за руку… Но чему учится ребе-
нок в такой ситуации? Учится ли 
он быть устойчивым, поднимать-
ся, радоваться своим падениям и 
снова вставать? В СМШ есть игры, 
где мы учимся падать и вставать, 
делаем это весело и озорно. На фи-
зическом уровне это минимиза-
ция синяков и травм для ребенка, 
так как он учится владеть своим 
телом. На психологическом – мы 
учимся быть устойчивыми, уве-
ренными в себе, ведь «падения» в 
жизни бывают нередко, и то, как 
мы с ними справляемся, зависит 
в большей степени от характера, 
сложившихся стереотипов пове-
дения.

– Почему дети занимаются с 
родителями?

– Самые эффективные спосо-
бы обучения – это подражание 
и игра. Поэтому на занятиях мы 
предлагаем родителям делать 
всё то же самое, что и детям. Мы 
предлагаем сначала пробовать 
все игры и упражнения на себе и 
только потом – на детях. Так мы 
будем лучше понимать друг друга.

– Об авторе методики рас-
скажите немного.

– Автор Семейной Мягкой 
Школы – Элла Глушкова, уже бо-
лее 20 лет она успешно занима-
ется этим направлением, обуча-
ет как родителей, так и ведущих 
СМШ. В нашем городе ведущих 
трое – мы с удовольствием де-
лимся опытом, проводим занятия 
в разных районах города, иногда 
проводим совместные меропри-
ятия.

Создатель СМШ Элла Леони-
довна Глушкова ведет занятия 
с 1993 года, являясь по образо-
ванию дефектологом и успешно 
применяя эти методы в работе с 
семьями различного состава, воз-
раста и состояния здоровья. Так-
же она является организатором 
российских и международных 
реабилитационных, спортивных 
и оздоровительно-развивающих 
лагерей.

– Для кого предназначена 
СМШ?

– СМШ подходит для взрослых 
и детей любого возраста и любых 
групп здоровья. Чаще всего на за-
нятия приходят семьи с детьми 
от года, так как к этому времени 

у ребенка появляется примерный 
режим дня, и любые занятия лег-
че вплести в его жизнь. Есть груп-
пы для подростков и взрослых, но 
это отдельная большая тема. Я со-
средоточена на СМШ для семей с 
детьми-дошкольниками только 
потому, что моим детям – два с 
половиной и четыре с половиной 
года, и я лучше понимаю потреб-
ности такого возраста. Что же ка-
сается групп здоровья, то занятия 
СМШ полезны как для здоровых 
детей, так и для детей с особенно-
стями.

– Юля, а как вы познакоми-
лись с этим направлением?

– С методикой СМШ и её ав-
тором Эллой Глушковой я по-
знакомилась летом 2016 года на 
Алтае. Все две недели Интенси-
ва мы – родители с детьми – по-
сещали практические занятия: 
три-четыре часа ежедневно плюс 
два часа семинара, на котором 
Элла рассказывала, как, для чего 
и для кого создана СМШ, приво-
дила много примеров использо-
вания принципов Мягкой Школы 
в жизни и ещё много разных по-
лезностей. Но главное – практика, 
много практики.

– Чем занимаются в Семей-
ной Мягкой Школе?

– В СМШ много играют с деть-
ми, тискают и обнимают их, де-
лают спортивные упражнения, 
которые развивают в родителях 
и детях такие качества, как лов-
кость, смелость, интуиция, чут-
кость, умение оперативно реа-
гировать на ситуацию. При этом 
повышается активность ребён-
ка, у него появляется позитивный 
настрой. Для меня СМШ оказа-
лась единственной методикой, где 
родители и дети – вместе, где про-
являются и улучшаются их взаи-
моотношения. И всё это на уров-
не телесного контакта, без долгих 
рассуждений, выяснения причин 
и критичного самокопания.

– На занятиях бывают рас-
крепощённые дети и, наверня-
ка, зажатые родители? С кем 
сложнее?

– Да, к нам приходят разные 
дети и родители. Обычно дети по-
хожи на своих родителей: если ро-
дители стесняются, то и ребенок 
может просидеть в сторонке. Если 
родители активно включены, то 

ребенок тоже включается. Это 
может занять некоторое время и 
случиться на втором-третьем за-
нятии (ведь все мы разные по ха-
рактеру, темпераменту, опыту об-
щения). Но когда родители очень 
хотят, чтобы ребенок занимал-
ся, играл, кувыркался, а сами си-
дят на лавочке, – как вы думаете, 
что происходит? Именно поэтому 
мы предлагаем родителям начать 
с себя, посмотреть, чем игры по-
лезны для них, какие навыки раз-
вивают.

– Какие игры из этой мето-
дики могут подойти для заня-
тий дома?

– Практически во все игры 
можно играть дома, в гостях, с 
друзьями. Но в целях безопасно-
сти и эффективности лучше все-
таки набраться опыта на наших 
практических занятиях и потом 
начать играть дома.

НАШИ ЛЮБИМЫЕ
ДОМАШНИЕ ИГРЫ:

Срываем яблоки с дере-
ва. Мама (папа) встает в удоб-
ную позу и держит в руках шарик 
(игрушку) высоко, чтобы ребенок 
смог забраться на дерево (роди-
теля), достать шарик и спустить-
ся вниз самостоятельно. Задача 
должна быть посильной и реша-
емой. Ребенок учится достигать 
своих целей, падать и поднимать-
ся, решать задачи, которые по-
ставлены взрослым. Взрослый 
учится быть устойчивым, не про-
гибаться (дети могут умоляюще 
смотреть и просить «Ну, отдай!»)

Машинки. Двигаемся с деть-
ми на четвереньках. Маленькие 
машинки (дети) проезжают под 
большими (родители), взрослые 
при этом продолжают движение, 
давая ребенку развивать свою 
ловкость, смелость, стрессоустой-
чивость.

О многих других играх вы мо-

жете прочитать в книге Эллы 
Глушковой «Семейная Мягкая 
Школа» и на сайте.

– Что дают занятия в СМШ 
детям обычным, с неврологи-
ей, со страхами, с психологиче-
скими проблемами?

– Практика СМШ расширяет 
возможности любого ребенка (и 
взрослого). В зависимости от за-
проса родителей развиваются 
крупная и мелкая моторика, со-
образительность, смелость, уве-
ренность, стрессоустойчивость, 
дружелюбие и так далее. У меня 
есть опыт, когда на занятия ходил 
ребенок замкнутый, первое вре-
мя играл только со своей мамой 
или наблюдал за нами со стороны, 
а при приближении других взрос-
лых начинал кричать, защищать-
ся. Постепенно мы пришли к тому, 
что ребенок стал играть радостно 
и со всеми, стал более общитель-
ным, начал сам предлагать люби-
мые игры.

– Где в Кемерове можно пои-
грать с пользой?

– В нашем городе занятия про-
ходят в детских центрах «Умка», 
«Развивай-ка» и нескольких 
спортзалах, время и стоимость 
лучше уточнять у ведущих.

– Нужна ли специальная 
форма, обувь, спортинвентарь 
для занятий? 

– Форма одежды может зависеть 
от зала (опять же уточняйте у ве-
дущих СМШ), однако общепри-
нятой является любая спортивная 
одежда с закрытыми коленками. 
Главное, чтобы она не стесняла 
движений, и вам в ней было удоб-
но ползать, бегать и кувыркаться. 
Обувь на занятиях не нужна, мы 
занимаемся в носочках или боси-
ком. Спортинвентарь не требуется, 
но если ваш ребенок очень хочет 
взять игрушку, это должно быть 
что-то мягкое, чтобы в процессе 
игры с ней было приятно взаимо-
действовать телом.

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ
1. На занятиях можно и нуж-

но: вовлекать и играть, хвалить 
за дело, много трогать, обнимать, 
веселиться от души, объяснять с 
любовью, показывать пример, по-
ощрять к занятию.

2. А вот это ни к чему: ле-
ниться или прятаться, старать-
ся учить, если не умеешь сам, за-
ставлять, обсуждать ребенка при 
ребенке, приносить еду и игруш-
ки, впадать в крайности, выпа-
дать из бескрайности.

ТВОЙ СПАСАТЕЛЬ, 
ТВОЕ ИМЯ!
Областная газета «Кузбасс» 
и поисково-спасательный 
отряд «Лиза Алерт Кузбасс» 
объявляют конкурс для де-
тей «Придумай талисман»!
Дорогие ребята! Предлагаем 
вам взять в руки карандаши, 
мелки, фломастеры или кра-
ски! И просим вас придумать 
талисман для поискового от-
ряда – Лисенка-спасателя, 
которого вы назовете, как 
душа ваша пожелает (имя – 
обязательное условие).
Самые яркие рисунки укра-
сят нашу газету и обязатель-
но будут переданы ребятам-
поисковикам (они смогут 
использовать плоды вашего 
творчества в своих меропри-
ятиях). Итоги мы подведем 
в сентябре. Тогда же и опу-
бликуем самые интересные 
решения.
Главный победитель зара-
ботает приз – часы-телефон! 
Все остальные участники 
конкурса тоже получат сим-
волические презенты. Так что 
без подарков и внимания ни-
кто не останется. Участвуйте!
Особые условия. Воз-
растные ограничения: с 
5 до 10 лет. Конкурсные 
работы принимаются в 
электронном виде до 5 
сентября 2018 года. Пись-
ма следует присылать на 
e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (по-
метка: КОНКУРС). Там же 
оставляйте ваши контакт-
ные данные — ФИО, воз-
раст и номер телефона.

Научить умению относиться к любой сложности как к 
интересной задачке – цель Семейной Мягкой Школы. 
Кемеровчанка Юлия Бердникова – мама двоих карапузов 
и один из трех специалистов в столице Кузбасса, кто зани-

мается с детьми и родителями по методике СМШ. Она и рассказала 
нам о подробностях этого интересного направления развития и 
воспитания детей.

о главном
СУТЬ МЕТОДИКИ СМШ — ТРИ «Т»: 
Тисканья: сначала полюби, потом учи, телесная похвала, формирова-
ние схемы тела, восстановление и развитие нейронных связей, направ-
ленных на здоровое развитие.
Творчество: индивидуальный подход, ситуативное реагирование, чут-
кость ко всем и каждому, постоянное придумывание новых задач и их 
решение.
Трудности: идём туда, где сложно, и делаем себе приятно, учимся ре-
шать любые задачи с интересом и радостью. И всё это играя семьёй, 
постепенно и радостно.
Информация взята с официального сайта Семейной Мягкой Школы – 
http://softschool.ru
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Просто привал?
 // спринт-новости

 Четыре прошлогодних трофея за победы в чемпионате и Кубке Сибири, чемпионате 
и Кубке Кемеровской области нынче наверняка вновь вернутся в южную столицу 
Кузбасса. Фото с сайта ФК «Новокузнецк».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Решением Федерации 
хоккея с мячом России 
предварительный этап 
Кубка страны-2018  
в группе «Восток»  
пройдёт в Кемерове  
19-27 сентября.

Команды сыграют по кру-
говой системе на льду крытого 
катка стадиона «Химик». Клу-
бы группы «Запад» в эти же 
сроки сойдутся в Ульяновске. 
В решающую стадию турнира 
выйдут сильнейшие дуэты из 
двух групп. Место проведения 
финального этапа Кубка Рос-
сии (25-27 октября) определят 
на конкурсной основе.

Вне конкурса участвует в 
соревнованиях студенческая 
сборная страны. Наставником 
команды утверждён из-
вестный в прошлом вратарь 
Ильяс Хандаев, работавший в 
тренерском штабе московско-
го «Динамо» и руководивший 
сборной Казахстана на чемпи-
онате мира нынешнего года.

Напомним: Кемерово был 
хозяином предварительного 
этапа Кубка России-2016 
(«Запад» тогда принимал 
Ульяновск). В минувшем 
сезоне команды соперничали 
в Хабаровске и Ульяновске. 
Заключительный этап прошло-
годнего турнира состоялся на 
арене «Ерофей» в Хабаровске 
и увенчался победой хозяев 
из «СКА-Нефтяника».

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» продолжает учеб-
но-тренировочный сбор 
в своём городе. Команда 
готовится ко второму 
сезону в Высшей  
хоккейной лиге.

В минувший понедельник 
«сталевары» провели первое 
занятие на льду. «Металлург» 
по-прежнему возглавляет 
Анатолий Хоменко, а старшим 
тренером назначен бывший 
наставник новокузнечан Дми-
трий Пархоменко, работавший 
в минувшем сезоне в клубе 
Континентальной хоккей-
ной лиги – нижегородском 
«Торпедо».

Спустя три года вернулся в 
«Металлург» тренер вратарей 
Николай Мишин. Ранее он за-
нимался с такими известными 
ныне воспитанниками ново-
кузнецкой хоккейной школы, 
как олимпийский чемпи-
он-2018 Илья Сорокин, Иван 
Налимов и Андрей Кареев.

Состав «сталеваров» 
вновь значительно обновился. 
Капитан команды в прошлом 
сезоне Артём Чернов перешёл 
в «Торос» (Нефтекамск), также 
выступающий в ВХЛ. Боль-
шинство хоккеистов «Кузни» 
предложило на роль кэпа на-
падающего Сергея Коростина, 
но окончательное решение 
примет тренерский штаб.

В понедельник, 23 июля, 
«Металлург» отправится на 
двухнедельный сбор в Чехию.

Андрей Тарков.

Вчера начался очередной 
сезон в Профессиональной 
футбольной лиге, объединяю-
щей в пяти территориальных 
группах 58 клубов второго 
дивизиона. В зоне «Восток», 
как и ранее, сыграют шесть 
команд. В списке участников 
турнира третий год подряд не 
значится «Новокузнецк», не 
получивший лицензию в Рос-
сийском футбольном союзе.

Между тем минувшей весной президент 
ПФЛ Андрей Соколов в интервью «Алтай-
скому спорту» обещал любительским клу-
бам послабления при вступлении в орга-
низацию: «Мы готовы пойти навстречу 
новобранцам – как по инфраструктурным 
критериям, так и по игровым. Сегодня ко-
мандам ПФЛ необходимо иметь на кон-
тракте не меньше 15 футболистов, а десять 
могут быть в заявке без трудовых догово-
ров. Мы сошлись во мнении, что для под-
тверждения профессионального статуса 
можно оставить в заявке двенадцать игро-
ков с обязательными контрактами. Это об-
легчит клубам финансовое бремя. ФК «Но-
вокузнецк» в принципе готов перейти в 
ПФЛ, но нужна наша дополнительная под-
держка».

Похоже, новокузнецкий клуб все-таки 
не готов обрести профессиональный статус. 
Или поддержка ПФЛ подкачала?

Из-за отсутствия лицензии не состоится 
в южной столице Кузбассе и запланирован-
ный на 24 июля матч 1/128 финала Кубка 
России, в котором хозяева встретились бы с 
барнаульским «Динамо».

Клуб из столицы Алтайского края без 
борьбы вышел в следующий круг турнира, а 
в зоне «Восток» первенства России сойдёт-
ся со старыми знакомыми – действующим 
чемпионом «Сахалином» (Южно-Саха-
линск), омским «Иртышом», «Читой», ир-
кутским «Зенитом» и вернувшейся в ПФЛ 
«молодёжкой» новосибирской «Сибири».

Декларируемое минувшей весной раз-
деление зоны «Восток» на две подгруппы 
«Сибирь» и «Дальний Восток» осталось на 
бумаге: «Сахалин» будет базироваться в 
Томске, а победитель турнира в 2016 году 
«Смена» (Комсомольск-на-Амуре) выбыла 
из ПФЛ.

Генеральный директор «Смены» Юрий 
Жуков объяснил причины закрытия клуба:

– Наша задача состояла в том, чтобы 
в подгруппе «Дальний Восток» набрать 
хотя бы шесть клубов. Поначалу были за-
явки от пяти команд, но в итоге остались 

только две, а «Сахалин» перебазировал-
ся в сибирский регион. А с двумя-тремя 
командами турнир не организуешь. По-
лучается, что Дальний Восток отсекли от 
футбола. Есть два клуба в Футбольной на-
циональной лиге, а второго дивизиона нет 
вообще…

Таким образом, реформа не удалась. Да 
и Сибирь теперь сложно назвать футболь-
ным регионом, хотя здесь по-прежнему вы-
растают талантливые игроки – такие, как 
уроженец Калтана Александр Головин, до-
стойно сыгравший в составе сборной Рос-
сии на домашнем чемпионате мира.

Как сделать Сибирь востребованной в 
футбольном плане? Интересны предложе-
ния коренного кемеровчанина Константи-
на Дзуцева, работавшего главным тренером 
«Кузбасса», новокузнецкого «Металлурга», 
иркутского «Байкала», «Читы»:

– Если пофантазировать, прежде всего, 
вернул бы прежнюю систему розыгрыша 
«весна–осень». Конечно, требуется разде-
ление «Востока» на две подгруппы. Попы-
тался бы найти отдельного спонсора из 
числа крупных корпораций, развивающего 
свой бизнес на данной территории, для всей 
зоны. Обязал бы все клубы премьер-лиги 
и ФНЛ иметь вторые команды во втором 
дивизионе. Любительским коллективам 
упростил бы систему лицензирования и от-
менил бы взнос за первый год участия. Ко-
нечно, это трудно осуществить в реальной 
жизни. А жаль. Ведь только участие вторых 
команд в турнире (Хабаровск, Владивосток, 
Томск, Красноярск, Новосибирск) повыси-

ло бы количество участников в нашей зоне 
до одиннадцати.

Что ж, одно из предложений 47-летнего 
Константина Хазбиевича попытались реа-
лизовать на практике, но пока безуспешно. 
А сам Дзуцев решил продолжить карьеру в 
другом регионе: в июне он назначен глав-
ным тренером ФК «Калуга», выступающе-
го в группе «Центр» второго дивизиона. В 
минувшем сезоне калужане финишировали 
на 12-й позиции, то есть на третьем месте 
с конца. Сегодня, по словам генерального 
директора клуба Олега Митрофанова, тре-
буются перемены:

– Местным тренерам не хватает опыта, а 
нужно строить команду по-новому. Учре-
дители решили взять на работу опытного 
тренера из другого региона – Константина 
Дзуцева. Он пригласил шесть новых фут-
болистов. Надеемся, они помогут нам про-
вести новый сезон значительно лучше, чем 
прошлый. Все наши силы будут направле-
ны на то, чтобы занять место в призовой 
тройке.

А бывший клуб Дзуцева – «Новокузнецк» – 
продолжит борьбу на четырех фронтах: чем-
пионате и Кубке Сибири, чемпионате и Куб-
ке Кузбасса. В минувшем сезоне подопечные 
Эдуарда Момотова выиграли все четыре тро-
фея. И вполне вероятно, что нынче смогут 
повторить прошлогоднее достижение.

Новокузнечане лидируют в зональном 
первенстве России среди любителей, на-
брав 17 очков в семи матчах (разница за-
битых и пропущенных мячей: 17-5). В пер-
вом четвертьфинале Кубка Сибири «Кузня» 
разгромила дома междуреченскую «Рас-
падскую» (3:0). Ответная игра состоится 12 
августа. А 3 августа соседи сойдутся в Меж-
дуреченске в полуфинале Кубка Кузбасса.

Завтра, 20 июля, команды проведут там 
же календарный матч чемпионата Кеме-
ровской области. «Новокузнецк» занимает 
первое место в зоне «Юг», сыграв вничью 
лишь в одном из девяти матчей (разница 
мячей: 38-3).

Что ж, команда радует болельщиков по-
бедами в турнирах любительских коллек-
тивов, а профессиональный статус подо-
ждет как минимум до следующего года.

Вадим Антонов.

Охочий на перемены новокузнецкий клуб остался  
в любительской лиге

 // табло

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ ЛЮБИТЕЛЬСКИХ КЛУБОВ
Зона «Сибирь». Высшая лига
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД ПОСЛЕ СЕМИ ТУРОВ:
1. «Новокузнецк» – 17 очков (разница мячей: 17-5). 2. «Сибирь-М» – 12 (8-3). 3. 
«Распадская» – 11 (9-8). 4. «Рассвет» – 11 (9-7). 5. «СДЮСШОР-Кемерово» – 7 (6-12). 6. 
«Томь-М» – 5 (8-10). 7. «Зенит-М»* – 5 (4-5). 8. «Полимер»* – 4 (6-17).

*«Зенит-М» и «Полимер» провели по шесть матчей.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

 Приложение «Мобильный розыск», установленное на гадже-
те, помогает судебным приставам по номеру автомобиля узна-
вать о долгах собственника. Фото пресс-службы УФССП России 
по Кемеровской области.

// хочу знать

Осознание  
через веру

// дело техники

Налагаются ли какие-нибудь ограничения на вероиспо-
ведание в местах лишения свободы? И много ли вообще в 
кузбасских колониях православных храмов, молельных 
комнат, мечетей и других мест для верующих?

Марина Н., г. Мариинск.

Отвечает руководитель пресс-службы ГУФСИН России 
по Кемеровской области Павел Акуленко:

– Вопросы вероисповедания в местах лишения свободы ре-
гламентируются статьей 14 Уголовно-исполнительного кодекса 
РФ. В частности, осужденным гарантируются свобода совести 
и свобода вероисповедания. Они вправе исповедовать любую 
религию либо не исповедовать вовсе никакой религии, свобод-
но выбирать, иметь и распространять религиозные убеждения 
и действовать в соответствии с ними. Осуществление права на 
свободу совести и свободу вероисповедания является добро-
вольным, при этом не должны нарушаться правила внутреннего 
распорядка исправительного учреждения и ущемляться права 
других лиц.

К лицам, которые осуждены к принудительным работам, 
аресту, содержанию в дисциплинарной воинской части или ли-
шению свободы, по их просьбе приглашаются священнослужи-
тели, принадлежащие к зарегистрированным в установленном 
порядке религиозным объединениям, по выбору осужденных. 
Личные встречи предоставляются без ограничения их чис-
ла продолжительностью до двух часов каждая, с соблюдени-
ем действующих на территории исправительного учреждения 
правил внутреннего распорядка и в присутствии представите-
ля администрации учреждения. По заявлению осужденного и 
с письменного согласия священнослужителя личная встреча, в 
том числе для проведения религиозных обрядов и церемоний, 
предоставляется наедине и вне пределов слышимости третьих 
лиц с использованием технических средств видеонаблюдения. 
В учреждениях исполнения наказания осужденным разреша-
ется проведение религиозных обрядов и церемоний, пользова-
ние предметами культа и религиозной литературой. Для этого 
администрация исправительных учреждений при наличии воз-
можности выделяет соответствующее здание или помещение на 
территории исправительного учреждения и обеспечивает со-
ответствующие условия, определяемые соглашениями о взаи-
модействии с зарегистрированными в установленном порядке 
централизованными религиозными организациями.

Если говорить непосредственно о Кемеровской области, то 
на сегодняшний день свое послушание по окормлению осуж-
денных, подследственных и воспитанников воспитательной 
колонии несут 18 православных священнослужителей. На тер-
ритории 25 исправительных учреждений действуют восемь мо-
лельных комнат, одиннадцать домовых церквей и семь отдельно 
стоящих храмов. Численность осужденных, входящих в право-
славные общины на территории исправительных учреждений, 
составляет более 1200 человек.

Также на территории исправительных учреждений Кемеров-
ской области действуют три мечети для осужденных мусуль-
манского вероисповедания: в ИК-41 в Юрге, в ИК-44 в Белово, в 
ЛИУ-42 в Ленинске-Кузнецком. В ближайшее время планирует-
ся открытие еще одной мечети – в ИК-40 в Кемерове.

Хочу еще раз подчеркнуть, что в исправительных учрежде-
ниях ГУФСИН России по Кемеровской области идет планомер-
ная работа по духовному окормлению осужденных и созданию 
молитвенных домов во всех учреждениях области. Это необхо-
димо для того, чтобы верующие могли реализовать свое пра-
во на отправление религиозных обрядов, а также духовно очи-
щаться через веру и осознавать свои жизненные ошибки.

 Фото пресс-службы ГУФСИН России по Кемеровской области.

В Кемерове бывший директор 
муниципального бюджетного 
учреждения «Центр поддержки 
предпринимательства» признан 
судом виновным в присвоении 
казенных денег и мошенниче-
стве в крупном размере.

Как следует из материалов уголовного дела, 
в период с 2012-го по 2015 год тогда еще полно-
правный руководитель структуры, специально 
созданной для поддержки предпринимательства 
в областном центре, с помощью своего служеб-
ного положения премировал себя за счет бюд-
жетных источников, поступающих в возглавля-
емое им учреждение от администрации города 
Кемерово. Чиновник сам устанавливал себе сум-
мы вознаграждений, лично на себя подписывал 
приказы об их выплатах и давал соответствую-
щие указания главному бухгалтеру учреждения. 
Таким образом общая сумма премиальных, вы-
писанных им самим себе, за несколько лет со-
ставила более 178 тысяч рублей. Всё это были 
вверенные ему бюджетные средства, принадле-
жащие администрации города Кемерово.

Но это еще не всё. Дальше – больше. В 2015 
году чиновник ввел в заблуждение обративше-
гося к нему за консультацией индивидуально-
го предпринимателя, пообещав тому решить 
вопрос с директором одного из коммерческих 
предприятий Кемерова о снижении стоимости 
приобретаемого предпринимателем нежилого 
здания. И хотя на самом деле злоумышленник 
не имел ни полномочий, ни реальных возмож-

ностей для того, чтобы выполнить свои обеща-
ния, он запросил за свои услуги вознаграждение 
в размере 300 тысяч рублей. И через некоторое 
время с помощью элементарного обмана чужие 
деньги перекочевали к нему в карман.

Нарушения, которые легли в основу уголов-
ного дела, были выявлены сотрудниками отде-
ла экономической безопасности и противодей-
ствия коррупции управления МВД России по 
городу Кемерово.

В рамках расследования уголовного дела до-
прошено около пятидесяти свидетелей (работ-
ники Центра поддержки предпринимательства 
и администрации города Кемерово), проведено 
несколько бухгалтерских судебных экспертиз, 
по результатам которых установлена точная 
сумма причиненного им материального ущерба.

– Примечательно, что в ходе предваритель-
ного следствия обвиняемый вину в совершении 
преступлений не признал, со следствием не со-
трудничал, однако возместил в полном объеме 
причиненный администрации города Кемерово 
материальный ущерб, – отметили в региональ-
ном Следственном комитете.

Рассмотрев материалы уголовного дела, Цен-
тральный районный суд города Кемерово при-
знал бывшего директора Центра поддержки 
предпринимательства виновным в присвоении 
бюджетных денежных средств с использовани-
ем своего служебного положения и в мошенни-
честве в крупном размере. В качестве наказания 
он приговорен к четырем годам лишения свобо-
ды условно с испытательным сроком три года. 
Правда, приговор еще не вступил в законную 
силу и может быть обжалован в суд высшей ин-
станции.

// скамья подсудимых

Центр поддержки 
директора-хапуги

В Мысках в ходе 
рейда «Мобильный 
розыск» судебные 
приставы нашли за-
логовый автомобиль 
жителя Новокузнецка.

Еще в прошлом году кузбас-
ские судебные приставы возбу-
дили исполнительное произ-
водство в отношении жителя 
города Мыски, который задол-
жал по кредиту более 350 тысяч 
рублей. Однако, как выясни-
лось, по адресу прописки долж-
ник не проживал, а снимал жи-
лье «где-то в Новокузнецке».

И вот недавно сотрудники 
отдела судебных приставов по 
городу Мыски проводили рейд 
«Мобильный розыск». (Суть 
этого метода заключается в том, 
что с помощью мобильного те-
лефона, на который установ-
лено специальное приложение 
ФССП России, по номеру авто-
мобиля можно узнать о долгах 

собственника. Как показывает 
практика, это один из наиболее 
эффективных способов в рабо-
те с должниками при примене-
нии мер принудительного взы-
скания). И во время этого рейда 
судебные приставы обнаружи-
ли автомобиль «Форд Фокус» 
должника во дворе дома, в кото-
ром он формально был пропи-

сан. Однако в квартире по месту 
регистрации его не оказалось. 
Выяснилось, что на машине 
должника ездит жена его брата…

Как сообщили в пресс-
службе управления ФССП Рос-
сии по Кемеровской области, в 
настоящее время машина изъ-
ята и передана на хранение 
кредиторам.

Приложение 
мобильного успеха
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// повторение пройденного

Пока гром не грянул
// вопрос – ответ

Подскажите, обязательно 
ли «валять» перо лука?

Екатерина Суздальцева.
г. Кемерово.

Полегание пера лука сви-
детельствует об окончании 
периода вегетации, начале 
вызревания «репки». Прием 
«валяния» пера некоторые 
садоводы считают действен-
ным, поскольку тем самым 
искусственно продляется 
срок вызревания.
Опытные же луководы уверя-
ют, что вызреванию головки 
более способствует освобож-
дение ее от земли. Для этого 
проводится глубокое рыхле-
ние междурядий, «лишнюю» 
землю сталкивают на межи, 
максимально оголяя головку 
лука. Делать это нужно ак-
куратно, чтобы не нарушить 
тонкие корешки, которыми 
растение связано с почвой. А 
перо ляжет само в свой срок.

Когда нужно обрабаты-
вать луковицы тюльпанов 

– сразу после выкопки или 
перед высадкой в грунт?

Роза Алимбекова.
г. Кемерово.

По правилам, обеззаражи-
вание луковиц тюльпанов 
(темно-розовым раствором 
марганцовки, препаратом 
Максим) проводят перед за-
кладкой на сухое хранение, 
то есть сразу после выкопки. 
Это обезопасит посадочный 
материал, предотвратит раз-
витие болезней.

Крыжовник
Мучнистый налет на ягодах, 

быстро оборачивающийся плот-
ным «войлоком», – это признак 
опасной грибной болезни, име-
нуемой американской мучни-
стой росой (сферотекой). Чаще 
поражает крыжовник, но стра-
дает от нее и черная смородина, 
а при сильном распространении 
не избежать заражения крас-
ной и белой смородины. Пото-
му меры надо принимать своев-
ременно.

Развитию мучнистой росы 
способствуют тепло и влага, за-
гущение куста, а вот жаркая и 
сухая погода, прореживание на-
растающих веток, обеспечива-
ющее проветривание, сдержи-
вают распространение болезни. 
Избыток удобрения (азота) по-
вышает восприимчивость к за-
ражению, но, с другой стороны, 
недокормленные, ослабленные 
растения первыми становятся 
его жертвами. Так что тут нужна 
золотая середина.

Самый эффективный способ 
борьбы – выращивание относи-
тельно устойчивых к сферотеке 
сортов. Однако здесь, к сожале-
нию, мы в полной зависимости 
от продавцов, которые охотно 
характеризуют реализуемые со-
рта как устойчивые к болезням.

Потому важны превентив-
ные меры. Рано весной до распу-
скания почек следует провести 
искореняющее опрыскивание 
раствором медного купороса: 
50-100 г порошка разводят в ли-
тре горячей воды, добавляют  
9 л холодной и обрабатывают 
кустарники.

После цветения или при по-
явлении первых признаков забо-
левания эффективно опрыски-
вание кальцинированной содой 
с мылом (по 50 г соды и мыла на 
10 л воды). Хорошие результа-
ты дает обработка растений на-
стоем перепревшего навоза или 
прошлогоднего сена. Одну часть 
сырья заливают тремя частя-
ми воды, настаивают трое суток, 
разводят втрое, процеживают и 
применяют для опрыскивания.

Для профилактики нужно ис-
пользовать обработку молоком 

– 1 л сыворотки или снятого мо-
лока разводят 9 л воды. Опры-
скивание ведут сразу после цве-
тения и затем повторяют, меняя 
растворы, с интервалом 8-10 
дней.

Все эти меры хороши, если 
их применять в начальной ста-
дии заболевания. Если на кустах 
мучнистый налет обернулся вой- 

локом, а это происходит быстро, 
за три-четыре дня, урожай уже 
не спасти.

Картофель
Фитофтороз, или бурая гниль 

плодов, – одно из наиболее опас-
ных грибных заболеваний пасле-
новых. Возбудитель болезни зи-
мует на клубнях картофеля и на 
растительных остатках, дожида-
ясь благоприятных для себя ус-
ловий – повышенной влажности, 
перепада ночных и дневных тем-
ператур, обильных рос. Вспышка 
болезни обычно происходит во 
второй половине лета.

Избавиться от фитофтороза 
можно, если использовать ком-
плекс мер, включающих агро-
приемы и обработку специаль-
ными препаратами.

Из агроприемов рекомендо-
ваны следующие. Обязательна 
уборка растительных остатков 
(их или закладывают в компост-
ную кучу, или сжигают). Посад-
ки проводят разреженно, что-
бы активнее вентилировались, 
не допускают засилья сорняков, 
а также проводят регулярные 
рыхления для подсушивания 
верхнего слоя почвы.

Весной, перед посад-
кой, семенные клубни обра-
батывают биопрепаратами – 
фитоспором-М или агатом-25К. 
Хороший эффект дает предпо-
садочная обработка иммуноци-
тофитом. Когда она сочетается 
с опрыскиванием им в фазы пер-
вых всходов и бутонизации (на-
чало цветения), достигается еще 
лучший результат.

Кроме того, в период вегета-
ции против фитофтороза на кар-
тофеле рекомендуется 1-проц. 
бордоская жидкость и ее заме-
нители – абига-пик, оксихлорид 
меди. Первую обработку прово-
дят до появления симптомов бо-
лезни – это профилактика. К тому 
же медьсодержащие контактные 
средства способны защитить рас-

тения, только если в момент за-
ражения поверхность их покрыта 
фунгицидом. Когда возбудитель 
проник внутрь, для контактного 
препарата он не доступен.

За сезон можно сделать две-
три обработки с интервалом 
8-10 дней, последнюю – за 15-20 
дней до уборки урожая.

После выкопки клубней сразу 
провести сортировку, отделив се-
менной материал. Его хорошень-
ко просушивают, держат некото-
рое время на свету, чтобы клубни 
зазеленились; хранят отдельно 
от пищевого картофеля.

Томаты
Уберечь от фитофтороза то-

маты в теплице и в открытом 
грунте помогают опрыскивания 
настоем чеснока: 100 г сухой че-
шуи на 10 л воды, настаивать 
сутки, процедить и использо-
вать; или 100 г измельченных 
зубков залить 5 л воды, настаи-
вать сутки, процедить, для рабо-
чего раствора развести – 1:5. Это 
«лекарство» можно применять в 
период завязывания второй ки-
сти и далее пять раз с интерва-
лом 15 дней. Если же фитофтора 
уже поразила посадки, провести 
две обработки медьсодержащи-
ми препаратами. При этом, ко-
нечно, придется выдержать срок 
ожидания, чтобы не получить 
отравления.

Перед закладкой на дозари-
вание плоды следует подержать 
1-2 минуты в воде, нагретой до 
60 градусов. После чего дать об-
сохнуть и дозаривать при темпе-
ратуре 25 градусов.

Урок на будущее. Проблем 
с фитофторозом будет меньше, 
если провести предпосевную об-
работку посадочного материала 
иммуноцифитом. А трехкрат-
ное опрыскивание томатов этим 
препаратом в период вегетации 

– в фазу начала бутонизации и 
цветения 1-й и 2-й кисти – по-
зволит закрепить иммунитет.

Лук
Резкие перепады дневной и 

ночной температуры, затяжные 
дожди – такие погодные усло-
вия прямо-таки благо для разви-
тия пероноспороза, или ложной 
мучнистой росы на луке, розах, 
флоксах.

Коварство заболевания за-
ключается во взрывном его ха-
рактере: еще вчера всё было нор-
мально, а на следующий день 
перо лука почернело…

Если поражение очень силь-
ное, справиться с ним практи-
чески невозможно. А вот при 
первом проявлении пероноспо-
роза (на растениях появляет-
ся желтоватый, быстро темнею-
щий налет, листья подвядают и 
желтеют) следует оборвать по-
раженные листья. В компост-
ную кучу их класть не следует 

– создадите новый источник ин-
фекции; листья лука нужно обя-
зательно сжечь. Затем посадки 
лука (кроме лука на перо!) нуж-
но 3-4 раза обработать одним из 
разрешенных фунгицидов: ок-
сихом, абига-пик, оксихлорид 
меди, ридомил МЦ, бордоская 
смесь 1-проц. с интервалом 10-
14 дней, а в дождливую погоду – 
через 7-10 дней. При этом необ-
ходимо соблюдать меры личной 
безопасности, срок последней 
обработки – 20 дней до уборки 
урожая.

Но это, так сказать, пожар-
ные меры, стопроцентного успе-
ха они не гарантируют. Чтобы в 
будущем избежать таких непри-
ятностей, нужно использовать 
здоровый посадочный матери-
ал и делать упор на профилакти-
ку. Первое – это соблюдение се-
вооборота, по возможности надо 
возвращать лук на то же место не 
раньше, чем через 2-3 года. По-
скольку инфекция сохраняется 
на растительных остатках и се-
менном материале, необходимо 
тщательное просушивание лука 
после уборки. Это предохранит 

развитие болезни в период хра-
нения.

Весной при подготовке поса-
дочного материала хороший ре-
зультат дает прогрев при темпе-
ратуре 40-42 градуса в течение 
8-12 часов и замачивание в рас-
творах биоактивных веществ 
(иммуноцитофит). Если этого 
не сделать, риск потери урожая 
возрастает многократно.

Это, так сказать, общие пра-
вила, которые нужно соблюдать. 
Их дополняют наблюдения са-
доводов-опытников. Вот их ре-
комендации.

Для повышения устойчиво-
сти растений к болезням в пе-
риод вегетации следует чередо-
вать поливы раствором гашеной 
извести (1 ст. ложку кашицы на  
10 л), с марганцовкой (2-3 г на  
10 л) или настоем древесной золы, 
с интервалом 14-20 дней. В фазе 
4-5 листьев и повторно через 30-
40 дней провести опрыскивание 
иммуноцитофитом. Такая про-
филактика весьма действенна.

И самое главное. Обязатель-
ны санитарные обходы сада, 
внимательно присматривай-
тесь с каждому растению. Тог-
да есть шанс вовремя принять 
меры. К примеру, погодные ус-
ловия не исключают разви-
тия мучнистой росы у флоксов, 
значит, с целью профилакти-
ки необходимо опрыснуть ку-
сты 0,5% бордоской жидкостью. 
При признаках же поражения – 
на листьях заболевших расте-
ний появился мучнистый на-
лет – провести с интервалом 5-7 
дней обработки медьсодержа-
щими препаратами.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Каждый год на излете лета к нам обращаются 
садоводы с просьбой подсказать, как спасти 
от мучнистой росы крыжовник, победить  
фитофтору на пасленовых культурах,  
защитить лук от пероноспороза… Хоть обо 
всем этом мы писали не раз, нынешний сезон, 
думается, исключением не будет.  
Потому, не дожидаясь, когда гром грянет,  
займемся повторением пройденного.




